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Староста группы ЭУ90-1 
Ольга Рогожина и ее однокаш
ница Татьяна Трофимова — 
“круглы е" отличницы. Они 
учатся на ^культ ет е  экояо- 
мики и менеджмента, именные 
стипендиатки. В группе еще 
несколько отличниц, но число 
именных стипендии ограниче
но, к сожалению. Группа у  них 
достаточно сплоченная, за 
студенческую пятилетку она 
убавилась всего на два челове
ка.

В понедельник на факульте
те ЭиМ началась сессия. За не
делю надо получить зачеты, в 
том числе самый трудный — 
по автоматизированным сис
темам управления у Александ
ра Васильевича Лапко. Затем 
предстоит сдать экзамены. А 
к началу февраля у пятикурс
ниц начнутся государствен
ные экзамены, и на душе у де
вуш ек немного тревожной 
Впрочем, они всерьез уверяют, 
что учиться отлично совсем 
не трудно: “Сначала ты рабо
таешь на зачетку, а потом она 
— на тебя. Главное, сдать ус
пешно первые три сессии..."

С Новым годом, дорогие 
студентки. Желаем вам пол
учить “красные" дипломы.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПРЕМИЯ 
— РЕКТОРУ

В Кремле 2 8 ноября состоялось торжест - 
венное вручение первых в истории России 
Государственных премий в области науки и 
техники. С реди награж денны х —  ректор 
КГТУ академик АН  ВШ  Анатолий Михайлович 
СТАВЕР. Он стал лауреатом за разработку 
промышленных технологий получения ульт- 
радисперсных алмазов. Президент Б. Н. Ель
цин тепло поздравил первых лауреатов, в р у 
чил им медали с заслуженными наградами и 
отметил высокую  научную значимость п р о 
блемы этого перспективного направления. 
Всего присуж дено пока 14 премий, получен
ная нашим ректором  по рейтингу значимости 
работ на четвертом месте.

В тот ж е  дань состоялась сдача государ
ственной комиссии Росминвуза инновацион
ной м е ж вузовской 'пр ограм м ы  "Алм азны е 
нанотехнологии". Научный потенциал этих 
разработок также отмечен и предлож ено 
продолжить исследования в области ультра- 
дисперсных материалов в рамках м еж вузов
ской программы фундаментальных исследо- 
аний "Нанотехнология и нанокомпозиты".

д и п л о м ы  и з  МОСКВЫ
Московский технический университет связи и информатики сообщает, что 

решением конкурсной комиссии открытого конкурса 1994 Г. на лучшую 
научную работу студентов по естественным, техническим и гуманитар - 
ным наукам в вузах Российской Федерации представлены к награждению: 
дипломами Госкомитета РФ по высшему образованию студент Ю . КОНДРА
Т О В  за работу "Программа монитора на языке АССЕМБЛЕР" и студент А. 
ВИШНЯКОВ за работу "Система разработки и реализации фильтров на основе 
ПК: синтез аналового Ф НЧ-прототипа"; студенты А. ГОЛЕНОЛ, Р. ПУГАЧЕВ, Е. 
СЕМУШКИН, А. АЛЕШЕЧКИН за участие в конкурсе награждены дипломами 
базового университета.

Дипломы будут высланы из Москвы в КГТУ после подведения итогов III 
завершающего тура конкурса Московским инженерно-физическим институ
том.

А. НАДТОЧЕЕВ, 
проректор МТУСиИ.

ПЕРВЫЕ ПРОРЕКТОРЫ
высших учебных заведений Красноярья вместе с проректорами 

по учебной работе создали в октябре свою ассоциацию.
Цель ее деятельности —  проведение мероприятий по совершенствованию 

качества подготовки специалистов и подготовка документов и предложений для 
совета ректоров по принятию стратегических решений. С первых ж ^  дней ро ж де
ния члены ассоциации начали активно работать: уже проведено три заседания: в 
госуниверситете, КГТУ и аэрокосмической академии. В ноябре в нашем вузе 
рассматривавалась тема: "Информатизация образовательной, научной и управ
ленческой деятельности вуза": Доложены результаты работ, проводимь:х КГТУ в 
области создания и развития телекоммуникационных сетей для вузов края и 
России, создание компьютеризированных библиотек при вузах, проект создания 
АРМ экспериментаторов.

По предложению КГТУ принято решение по проведению совместных м еж ву
зовских проектов по информатизации различных сторон деятельности вузов.

КОНКУРС
Крвсноярскнй государственный техническнй университет объявляет конкурс 

в связи с нстеченнсм срока избрания а ва вакантные дояхности ялт закаючевнЯсЁ
кентраигга:   : iiiWifliif' Si:

заведующих кафедрами: экеномнческой теории и истории, повигааотив И сея  ̂
иолсгни, конструировяння а проазводепарядиоаниаритуры (доктор яяув,проф«с • 
сер, доцент, кандидат наук); ' ,

пра^^сороа кафедр: стронтеяьио-дярожннд мамин, фнапи; 
доцентов кафедр: фнанка, податолотаи и еоциодотии, автояобнаей и двигате

лей, раднотехаичесхнх устрЫкств сверхвысоких частот (ОА ставки кандидат 
наук), трории я кояструиршваная механическях систем;

старших пренодвватедей аафадр: этики, астетюи и кулиуры, ноднюашгии я 
социологии, нностранивш язьиов — 2; вреподаяатекей кя^др: инострмиих изы- 
ко в  — 2.

Срок конкурса — одни вжац со дня онублмниншня обвиавшеня. Д вкумеяты 
направлять ив имя ректора технического уяяверсятета в отдм кадров (ауд. *Т’-
*37). , ' . ,

ЗЙЩТЯ ММТ1КШ цссепащ!
теперь не яэляется прерогативой только ВАК. В наш ем вузе работают уж е три диссерта - 

циэиимх совете по защите диссертаций на соисчачие ученых степеней кандидатое и докторов 
наук под руководством  А . И. Громыко, Б. П. Соустина и ректора А . М . Ставере. Последний 
совет организонаи 2 июня прош лого года под шифром Д О М .54.02. В его компетенцию  входят 
следую щ ие специальности: 01.04.14 "Теплофизика м молекулярная ф изика" (по  фиэико- мате
матическим наукам), 01.02.06 "Дина^^ика, прочность машин, приборов и аппаратуры" (по 
техническим наукам), 05.16.06 "Порош ковая Амталлургия и композиционные материалы " (по 
техническим наукам).

За полтора года состоялось около десяти заседаний диссертацж ж ного совета, на ко торых 
защ ищ ено четыре диссертации на соискание ученой степени кандидатов наук и три —  
докторских. Надо сказать, что не все вузы обладают правом присваивать ученые степени, 
поэтому наши ученые принимают защиты диссертаций, подготовленных преподавателями 
других вузов и даж е городов. Так, на последнем заседании 14 декабря успеш но защитили 
диссертации А . Ф  Берман (Иркутский научный центр) и С. А . Ш икунов (Красноярский педа - 
готический университет). Перспективы у советов есть, соискатели наде ю тся 'на  успеш н ые 
защиты, которые намечены на январь. Пожелаем успеха в преддеерии Нового года совету и 

им!
Тамара СИЛЬЧЕНКО, 

гмаацмив тежнртсюей самратара дрссартациаииого соаата.

СОЮЗ СТУНЕНТОВ
8 ДЕКАБРЯ 1994 года состоя

лась конференция студентов 
КГТУ. С приветственным обраще
нием выступил проректор по СЭВ 
Алькин А. В. На конференции об
суждался вопрос о создании Сою
за студентов Красноярского госу
дарственного технического уни
верситета. В процессе обмена 
мнениями, единогласным решени
ем создан Союз студунтов КГТУ.

Заинтересованная дискуссия 
развернулась по принятию Устава 
Союза студеЯТов19ТУ. После со
ответствующих дополнений Устав 
принят единогласно. Открытым 
голосованием избран президиум 
Союза студентов униерситета: 

Вознюк Д. В., студент группы 
МТ53-3 — президет*,

Чугаш Д. В., студент группы

ЭУ22-1 — вице-президент,
Кондратьев А., студент группы 

ЭУ22-1 — вице-президент,
Коваль И. С., студент группы 

МТ32-1 — член президиума, 
Чернецова Т., студентка груп

пы МТ41-1 — секретарь по дело
производству,

Зеленин С., студент группы 
МТ51-2 — член президиума, 

Козлов Е. Ф., студент группы. 
ЭМ63-1 — —

Матюшенко О., студент груп
пы АТ32-1 — —

Черноусов С. А., студент груп
пы АУ52-1-------

Единичев Е. Н., студент группы 
T52-I— —

Шкетова Н. В., студентка груп
пы Т52-1 — член президиума.

С Уставом можно о.знакомить-

ся в Союзе студентов. Предлагаем 
изменения по уставу;

п. 4.5. Активно содействовать 
участникам в борьбе с рэкетом, 
наркоманией, дедовщиной и дру
гими формами правонарушений.

П. 4.4. Совершенствовать вос
питание в духе уважения к Роди
не.

п. 6.2. Президиум выбирать 
сроком на 1 (один) год.

п. 7. установить взносы в раз
мере 2,5% от основной стипендии 
(ежемесячно).

п. 4,Члены Союза обязаны пла - 
тить ежемесячно взносы.

п. 1. Предложение — имеют 
свою атрибутику' и символику.

О тче т о п о е з д к е  в Г е р м а н и ю  д е л егац и и  КГТУ

КРЕПНУТ КОНТАКТЫ ВУЗОВ
•мчальник отдам ста

Продолжают развеваться и ук
репляться международные связи 
нашего университета с вузами 
Федеративной Республики Герма
нии. В прошлом учебном году в 
КГТУ приезжали с лекциями и вы
ступлениями делегации универси
тетов г. Дуйсбург (земля Северная 
Рейн-Вестфалий) и Высшей спе
циальной школы техники, эконо
мики и социального обслужива
ния г. Циттау/Герлитц (ВСШТЭ- 
СО, земля Саксония). Знакомство 
представителей западных вузов с 
нашим университетом, его лабо- 
ротбрно-технической базой, бесе
ды и дискуссий с руководством 
университета, его преподавателя
ми и студентами показали целесо
образность развития взаимных 
контактов, что нашло свое отраже - 
ние в заключенных соглашениях о 
сотрудничестве.

Эти соглашения устанавлива
ют конкретные условия взаимо
действия сторон, оговаривают ос
новные направления сотрудниче
ства и механизмы их реализации. 
Одним из этапов развития наших 
контактов с вузами-партнерами 
явилась ответная поездка делега
ции КГТУ в Германию, состоявша 
яся 4^11 декабря 1994 г. По при - 
глащению ректоров ВСШТЭСО и 
университета г. Дуйсбурга (с мар
та 1994 г. — университет имени 
Герхарда Меркатора) наша деле
гация во главе с ректором Ставе - 
ром А. М. посетила с трехдневны
ми визитами два вуза, лежащие в 
самой восточной и самой западной 
части Германии.

Удачное совмещение в рамках 
такой краткосрочной поездки по
сещения двух городов и вузов, не 
только географически удаленных

друг от друга, но и решающих 
свои, зачастую весьма несхожие 
задачи, позволило выявить много 
ценного, что может уже сейчас 
быть реализовано у нас в универ
ситете.

Однако не только получение 
новой информации и установле
ние новых контактов между вы
сшим руководством вузов-партне- 
ров являлось целью данной поезд - 
кн. Продолжение уже ведущейся 
большой работы руководства 
КГТУ (в лице ректора Ставера А. 
М.. первого проректора Подлесно- 
го С. А., проректора по междуна
родным связям Масальского Г. Б.), 
международного отдела, других 
работников университета по вов
лечению КГТУ в системы между
народной кооперации и сотрудни-

( Окончание 2-й стр.)



КРЕПНУТ
КОНТАКТЫ

ВУЗОВ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

чества вузов Европы и Америки, 
участию КГТУ в международных 
проектах в составе многосторон
них консорциумов вузов, т. е. про
ектах, финансируемых из м еж ду
народных фондов и специальных 
программ (например, TEMPUS- 
TACIS, INTAS и другие), требует 
интенсивных контактов и согласо
вании с представителями многих 
вузов разных стран Европы. Были 
подготовлены конкретные предло
жения КГТУ по организации двух 
международных проектов. Касаю
щихся создания международного 
учебно-методического центра и 
организации в рамках КГТУ инсти - 
тута электротехники и энергетики. 
Наши предложения преследуют 
цели более активно использовать 
опыт вузов стран Европейского со - 
общества в области подготовки 
специалистов для работы в усло
виях социальной рыночной эконо
мики. Ряд конкретных мероприя
тий в рамках запланированных 
проектов (например, обмен учеб
ными технологиями, в т.ч. и компь - 
ютерными, перевод и издание луч - 
ших учебных пособий на русский 
язык и наоборот, а также разра
ботка совместных учебных мате
риалов, проведение совместных 
научных исследований) уже пол
учили одобрение наших немецких 
партнеров, над другими возмож
ными мероприятиями еще пред
стоит совместная техническая и 
организационная работа.

Второй важнейшей целью по
ездки являлось обсуждение Рабо
чей программы сотрудничества 
м еж ду нашими университетами 
на 1995 г. Естественно, не все на
ши предложения получили немед
ленную поддержку (прежде всего 
по условиям их финансирования с 
той и с другой стороны), однако 
согласование позиций позволило 
уже сейчас запланировать конк
ретные и реально осуществимые в 
будущем году мероприятия. О д
ним из таковых мероприятий ста
нет взаимный обмен группами 
студентов (3 — 8 человек), обуча
ющихся по специальностям тепло- 
и электроэнергетические систе
мы, автоматизация производства. 
Обязательным условием для о б 
мена является знание языка. Кро
ме того, знакомство с важнейщи- 
ми НИР, выполняемыми в универ - 
ситетах Дуйсбурга и Циттау, а 
также дискуссии с профессорами 
и научными сотрудниками позво
лили наметить пути более тесного 
сотрудничества Красноярска и 
края с кафедрами КГТУ, в котором 
родственные германские кафедры 
(институты) смогли бы участво
вать на взаимно выгодных услови
ях, выполняя роль своеобразного 
катализатора. Над этими и други
ми предложениями, полученными 
и разработаннылш в ходе поездки, 
еще предстоит больщая работа.

В рамках информации нет воз
можности привести более подроб
ные сведения о системе высшего 
И профессионального образования 
в ФРГ, о специальностях и учеб
ных планах подготовки специали
стов в оббих вузах-партнерах, об 
учебной, лабораторной и техниче
ских базах этих вузов, а также 
этапах становления объединен
ной Германии и существующих 
проблемах. Более детальная ин
формация находится в распоряже - 
НИИ отдела международных свя
зей КГТУ (ауд. Г-335, т. 49-74-34), 
куда и приглашаются все желаю - 
щие —  будущие Частники разви
вающегося сотрудничества.

Юрий ПЕРФИЛЬЕВ, 
профессор, 

зав. кафедрой ТОЭ, 
Василий НЕШАТАЕВ, 

доцент кафедры ЭС.

* СОЗДАЕТСЯ СИБИРСКИЙ УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ТЕХНИЧЕСКИХ ВУЗОВ

ДЛЯ ЭКОНОМИИ РЕСУРСОВ и 
ОПЕРАТИВНОГО УПРАВЛЕНИЯ

24 ноября 1994 года в КГТУ со
стоялось совещание представителей 
сибирских технических вузов (Ал
тайского, Иркутского, Кузбасского, 
Новосибирского, Томского и Крас
ноярского государственных техни
ческих университетов), а также 
представителей технических вузов 
Красноярска.

Участники совещания решили, что 
в целях совершенствования учебно
методической работы высших учеб
ных заведений с учетом потребностей 
отраслей и регионов Российской Фе - 
дерации, создания условий для реали
зации региональной политики в обла
сти высшего образования, целесооб
разно создание Сибирского 
регионального учебно-методического 
центра технических вузов (СУМЦ). 
Создание такого центра позволит, не 
разрушая, единого образовательного 
пространства России, оперативно pev 
шать организационные и научно-мето
дические вопросы функционирования 
вузов и экономить финансовые ресур
сы. Рекомендованы к утверждению 
ПОЛОЖЕНИЕ о СУЛЩ и перечень 
вузов -организаторов научно -методи

ческих советов (НМС). Всего решено 
создать 22 НМС. Нашему университе
ту поручено организовать четыре сове
та: по профессиональному образова
нию; энергетике и энерго-машино
строению; электронной технике, 
радиотехнике и связи и также по спе
циальностям экологии, природополь
зования и безопасности жизнедеятель
ности.

Совещание было проведено за 
один день. Это предопределило жест
окий ритм обсуждения всех вопросов. 
Хотя в таком составе совещание про
водилось впервые, создавалось впе
чатление, что работает слаженная ко
манда. Необходимость создания учеб
но-методического центра
представлялась всем очевидной и 
практически не обсуждалась. Все вни - 
мание сосредоточилось на рабочих до
кументах. Не вызывал сомнений воп - 
рос о выборе КГТУ в качестве базового 
вуза СУМЦ. Во-первых, потому, что по 
ряду направлеий научно-методиче
ской деятельности КГТУ имеет опре
деленные приоритеты, во-вторых, — 
географическое положение, развитая 
система транспортного сообщения и

телекоммуникаций позволяют эффек
тивно взаимодействовать с коллегами 
и, наконец, получила высокую оценку 
и поддержку инициатива КГТУ по со
зданию центра.,

Участники совещания попросили 
ректора КГТУ А. М. Ставера довести 
рещение совещания до руководства 
Госкомвуза России и принять меры по 
его реализации.

Итак, первый организационный 
этап в создании СУМЦ пройден ус- 
пещно. Но все ли так безоблачно? 
Можно предположить, что ряд учебно
методических объединений (УМО), 
находящихся, как правило, в столице, 
не согласятся с ограничением сферы 
своего влияния. Мера этого влияния 
выражается не только контролем за 
сохранением единого образовательно
го пространства России (это, бесспор
но, важнейшая задача!), но приобрета
ет еще и меркантильный оттенок. На
пример, лицензирование новой 
специальности обойдется сибирскому 
вузу при благожелательном отноше
нии к нему со стороны УМО в 10—15 
млн. руб. Только в нашем вузе нахо
дятся в стадии лицензирования более 
десяти новых специальностей. Так что 
экономический аспект подтверждает 
необходимость создания учебно-мето
дического центра. Кроме того, часто 
срабатывает столичная привычка "ре - 
шать в центре" проблемы сибирских 
вузов.

Участники совещания считают не
обходимым сохранить научно-методи
ческое сотрудничество вузов с УМО, 
отладить взаимодействие между УМО 
и СУМЦ. Это потребует дополнитель 
ных усилий от руководства КГТУ как 
базового вуза СУМЦ. Сработал испы
танный принцип — инициатива нака
зуема.

Владимир ПАВЛОВ, 
начальник учебно-методического 

управления.
На снимке: гости из других горо

дов.
Фото Людмилы ШОСТАК.

Я .  Б Р О Д С К И Й
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в Рождество все немного волхвы.
В продовольственных слякоть и 
давка.
Из-за банки кофейной халвы 
производит осаду прилавка 
грудой свертков навьюченный люд; 
каждый сам себе царь и верблюд.

Сетки, сумки, авоськи, кульки, 
шапки, галстуки, сбитые набок.
Запах водки, хвои и трески, 
мандаринов, корицы и яблок.
Хаос лиц, и не видно тропы 
в Вифлеем из-за снежной крупы.

И разносчики скромных даров 
в транспорт прыгают, ломятся в 
двери,
исчезают в провалах дворов, 
даЖе зная, что пусто в пещере: 
ни животных, ни яслей, ни Той, 
над Которою — нимб золотой.

Пустота. Но при мысли о ней 
видишь вдруг как бы свет ниоткуда. 
Знал бы Ирод, что чем он сильней, 
тем верней, неизбежнее чудо. 
Постоянство такого родства — 
основной механизм Рождества.

То и празднуют нынче везде, 
что Его приближенье, сдвигая 
все столы. Не потребность в звезде 
пусть еще, но уж воля благая 
в человеках видна издали, 
и костры пастухи разожгли. .

Валит снег; не дымят, но трубят 
трубы кровель. Все лица, как пятна. 
Ирод пьет. Бабы прячут ребят 
Кто грядет — никому непонятно: 
мы не знаем примет, и сердца 
могух вдруг не признать пришлеца.

Но, когда на дверном сквозняке 
из тумана ночного густого 
возникает фигура в платке, 
и Младенца, и Духа Святого 
ощущаешь в себе без стыда: 
смотришь в небо и видишь — звезда.

1972

* И з опы та р а б о т ы  п р о и з в о д с тв е н н о й  б р и га д ы  студентов

УЧИМСЯ п тр уап м ся  по  с п е ц п а л ь н о с т и
пр о ш ло  уж е десять лет  с 

тех nopi как впервы е ст уденче
ская специализированная бри
гада  каф едры  элект рических  
сист ем  в ы п о л н и л а  реконст 
рукцию  сетей элект роснабж е
н и я  с е л а . Б ы л о  п е р в о е  
п р о и з в о д с т в е н н о е  за д а н и е ,  
первое село и первы й состав 
бригады . Н ачало трудное, но 
успеш ное. Об этом писала наш а  
га зет а  в ю б и лей н о м  номере 
“П олит ехника" по случаю  2 0 -  
лет ия газет ы  в теперь далеком  
1984-ом.

С п е ц и а л и з и р о в а н н а я  б р и г а 
д а  с т удент ов-эл ект роэн ергет и-  
к о в  Э М Ф  б ы л а  с о з д а н а  н а  
к а ф е д р е  в св я зи  с р е к о м е н д а ц и 
я м и  М и н в у за  р е с п у б л и к и  о п р о 
в е д е н и и  у ч е б н ы х  п р а к т и к  в 
ф о р м е  п р о и зв о д с т в е н н ы х  б р и 
г а д  п од  н е п о с р е д с т в е н н ы м  р у 
к о в о д с т в о м  п р е п о д а в а т е л е й  
в ы п у с к а ю щ и х  к а ф е д р .  Успеш,- 
ном у о сущ ест влению  т а к о го  р е 
ш е н и я  с п о с о б с т в о в а л а  т акж е  
п о д го т о вк а  в ы п у с к н и к о в  с п е ц и 
а л ь н о с т и  1 0 .0 2  п о  м о н т а ж у  
эл е к т р о се т е в ы х  объектов.

Б а зо во е  п р е д п р и я т и е  п р а к 
т и к и —  т р е с т " С ельэлект рост -  
р о й “ , п р о и з в о д с т в е н н ы е  
и н т е р е сы  к о т о р о го  —  р е к о н с т 
р у к ц и я  с ел ь ск о го  эл е к т р о с н а б 
ж ения к р а я .  А в т о р  эт их с т р о к  
в ы п о л н я е т  р у к о в о д с т в о  п р а к 
т икой в ф о р м е  п р о и зв о д с т в е н 
н ы х  б р и г а д  с 1 9 8 4  г о д а  с  
н е п о с р е д с т в е н н ы м  уча ст ием  в 
п р ои зводст ве .

Каковы: резул ьт ат ы , з н а ч е 
ние  т акой  п р а к т и к и ?  К онечн о ,  
в п е р в у ю  о ч е р е д ь  м о ж н о  н а 
зват ь п р о и зв о д ст в е н н ы е .  Э л е к 
т р о с н а б ж е н и е  з а  II л е т н и х  
с ем ест р о в  р е к о н с т р у и р о в а н о  в 
13 сел а х  С ух а бу эи м с к о го .  'Тюх-  
т е с к о го ,  У я р с к о г о ,  Д з е р ж и н 
с кого ,  К а н с к о го .  Т а сеевск о го  и 
А б а н с к о г о  р а й о н о в .  П од а к а д е 

м и ч н ы м  о п р е д е л е н и е м  “р е к о н 
с т р у к ц и я '  в н а ш е м  с л у ч а е  
о б ы ч н о  п р о в о д и л с я  п о л н ы й  д е 
м онт аж  всех  сетей села  и с т р о 
и т е л ь с т в о  н о в ы х  Л Э П  и 
п о д ст а н ц и й .  В сего  с о о р уж е н о  
около  120 к м  В Л 10 кВ  и 0,38 кВ  
и 50  пот р еб ит ел ьск и х  п о д с т а н 
ций. Естественно, этот р е з у л ь 
тат в а ж е к г - а  е го  з н а ч е н и е  в 
п е р в у ю  о ч ер едь  м огут  оценить  
жители сел, в к о т о р ы х  м ы  р а 
ботали, жили и о т ды х а л и  около  
дв у х  м есяцев ,  а т а к ж е -р у к о в о 
дит ели “ С е л ьэл ек т р о ст р о я" .

Х о ч у  о т м е т и т ь  и д р у г о е .  
К а ж д о е  новое  село  —  это не  
т о л ьк о  н о в ы е  Л Э П , п о д с т а н 
ции, к о н с т р у к ц и и  элем ент ов и 
с х е м ы  э л е к т р о с н а б ж е н и я ,  
у т о ч н я ем ы е  по х о д у  их с о о р у 
жения, и з м е н я е м ы е  п р о е к т н ы е  
р е ш е н и я  на  месте, с р е д и  к о н к 
р е т н ы х  услови й  и т ребовани й ,  
а в п о сл едн и е  г о д ы  п р и  н е д о 
ст ат ке  о б о р уд о в а н и я  и м а т е р и 
а л о в .  Э т о  е щ е  и в с т р е ч и  с 
р у к о в о д и т е л я м и  и с п е ц и а л и 
ст ам и села, р а з л и ч н ы м и  ст и л я 
м и  и м ет о д а м и  р у к о в о д с т в а ,  
общ ение с о б ы ч н ы м и  ж ит еля
ми. П орой  к азалось ,  что помочь  
к ак ом у-т о  селу  в ы ш е  н а ш и х  в о з 
м о ж н о с т е й .  к в а л и ф и к а ц и и  и 
сил. Но к а к о е  счаст ье  ощутить  
удо в л е т в о р е н и е  от з а в е р ш е н н о 
го  ст рои т ел ьст ва ,  видет ь об 
н о в л е н н у ю  д е р е в н ю ,
р езул ьт а т ы  своего  т руда!  Г л я 
дя  на  о с вещ ен н ую  д е р е в н ю ,  м ы  
и с п ы т ы в а л и  л и ч н у ю  гордост ь ,  
а о щ у щ е н и е  б л а г о д а р н о с т и  и 
уважения, жителей д а в а л о  м о щ 
н ы й  д у х о в н ы й  з а р я д  —  не м ен ее  
важ ное  д о п о л н е н и е  к м а т е р и 
альному.

Бы ли ,  ко н еч н о ,  и т рудност и.  
К р о м е  б ы т о в ы х  н е у д о б с т в , 
слож ност ей объект а и д е ф и ц и 
та м а т е р и а л о в ,  —  п о д ч а с  и з м а 
т ы в а ю щ а я  л и п к а я  ж а р а .

п л о т ны е  тучи к о м а р о в ,  за т я ж 
н ы е  дож ди, п е р е х о д я щ и е  в с н е 
жок, р а б о т а  п р и  свете ф а р  и 
подъ ем  до во сх о да  солнца.  А р а 
ботать надо!

М ы с л е н н о  о г л я д ы в а я с ь  на  
п р о ш е д ш и е  го д ы ,  в с п о м и н а я  се 
ла ,  о с в ещ ен н ы е  н а ш и м и  с т у д е н 
тами, н а з о в у  тех из них, кто  
ст р ем и л ся  взять н а  себя  бол ь 
ше, не пря т а т ься  з а  с п и н ы  то
в а р и щ е й ,  к т о  с о с т а в л я л  
стерж ень,  я д р о  б р и г а д  р а з н ы х  
лет. Это В л а д и м и р  Н а з а р ч у к ,  
Ю р и й  С к а ч к о в ,  С ер гей  Е рохин ,  
В и к т о р  М ясоедов ,  П ет р Г о р ш 
ков, С е р ге й  Т к ач  и д р у ги е ,  с  у с 
п е х о м  р а б о т а ю щ и е  "'в 
наст оящ ее в р е м я  в эн е р ге т и к е  
к р а я .

С к а ж д о й  п о с л е д у ю щ е й  
п р а к т и к о й  р о с л а  к в а л и ф и к а 
ция бригадъИ, услож нялось  з а д а 
н и е .  С т у д е н т ы  с т а н о в и л и с ь  
и н ж ен ер а м и ,  а  им н а  см е н у  п р и 
х о д и л и  второ- и т р е т ь е к у р с н и 
к и ,  п о с т е п е н н о  о б н о в л я л с я ,  

. и зм ен я л ся  сост ав б р и г а д ы .  О д 
н а к о  к аж дое  новое по п о л нен ие  
вп и т ы в а л о  опы т  п р е д ш е с т в е н 
ников.

Д е л о  здесь  не т олько в том,  
<Гто р а б о т а л и  вм ест е с  р у к о в о 
дит елем, им ею щ и м  у ч е н у ю  ст е
пень и з ва н и е ,  а  т акж е опы т  
р а б о т ы  на  п р о и зв о д ст в е  еще до  
п о ст уп лен ия  в вуз ,  а  в  том, что  
слуш аю т  они те д и с ц и п л и н ы  и 
в ы п о л н я ю т  те п р о е к т ы ,  кот о
р ы е  п р о в е р я ю т  на  п р а к т и к е ,  
у гл у б я я  связь  ее с тео[эией, о б у 
чаясь  в в у зе  и р а б о т а я  в э л е к т 
р о эн е р ге т и к е .  Ведь н а  с т а р ш и х  
к у р с а х  у чеб а  пр о х о д и т  более о с 
м ы с л е н н о  и о с о зн а н н о  п р и  бол ь 
шей за и н т ер е с о в а н н о с т и ,  что  
не в с е г д а  м ож но оценить в б а л 
л а х  за чет н о й  к н и ж к а .

Л и ч н о  м н е  п р и я т н о  п р и х о 
дит ь в а у д и т о р и ю ,  гд е  з н а ю  
м н о ги х  ст удент ов в наст оящ ем

деле, их д ел о вы е  и ч ел овеч еские  
к а ч ест ва .  Р азум еет ся ,  не б е з 
р а з л и ч н а  и м оя  о ц е н к а  в их  г л а 
з а х .  В э т о м  я в и ж у  с в я з ь  
п р о и зв о д ст в а  и п р а к т и к и ,  п р е 
подават ел я  и студент а. .
■ Эт им  лет о м  п р и ш л о с ь  в ы 
полнить наи более  слож ное з а д а 
н и е  —  р е к о н с т р у к ц и ю
с и с т е м ы  э л е к т р о с н а б ж е н и я  
п о сел к а  А б а н .  Г л а вн а я  с л о ж н о 
сть  —  не допуст ит ь длит ель
н ы й  п е р е р ы в  в п о д а ч е  
э л е к т р о э н е р г и и  к о м м у н а л ь н о 
б ы т о в ы м  служ бам , ш колам ,  д е 
т с к и м  с а д а м .  С т у д е н т ы  с 
чест ью в ы п о л н и л и  за д а н и е ,  с о 
о р у д и в  в  сист ем е ст есненной з а  - 
с т р о й к и  около  9  км  Л Э П  10 кВ  
и 0,38 кВ. Н аш а р а б о т а  от мече
на  б л а го д а р н о с т ь ю  гл а в ы  а д м и  - 
н и с т р а ц и и  р а й о н а  Н. М. П уга ч а  
в ви д е  т е л е гр а м м ы  р ек т о р у .  От 
всей б р и г а д ы  е ы р а ж а е м  п р и 
знат ельност ь д и р е к т о р у  " Ж и л 
ко м х о за "  п. А б а н  А. С! А нт онцу,  
м а с т е р у  А б а н с к и х  э л е к т р о с е 
тей В. П. Х ет ч и к о в у  и р у к о в о д и 
т е л я м  м е х к о л о н н ы  А .  С.  
Б о й ч ен к о ,  В. Д .  Ж е р а в к о в у  з а  
о п е р а т и в н у ю  п о д д е р ж к у  и в н и 
м а н и е  к б р и га д е .

В ы р а ж а ю  г о р я ч у ю  б л а г о 
д а р н о с т ь  с т у д е н т а м -п р а к т и -  
к а н т а м  б р и г а д ь с  В а с и л и ю  
Ал.емасову, С е р ге ю  Б у ш м а к и н у ,  
Е в ге н и ю  Ш о р н и к о ву ,  А л е к с а н д 
р у  К у р я к о в у ,  Е вгению  Б а с а ц к о -  
м у  з а  их т рудолю бие ,  волю  и 
м уж ск о й  х а р а к т е р .  ^

Н а б о р  в п р о и зв о д с т в е н н у ю  
б р и г а д у .п р о в о д и т с я  по к о н к у р 
су. С т уден т ы  имеют возмож-  
н о с т н за р а н е е  побеспокоит ься о 
лет нем  сем ест ре.  О бращ ай т есь  
на к а ф е д р у  эл е к т р и ч е с к и х  с и с 
тем.

А л е к с е й  Г Е Р А С И М Е Н К О , 
к.т.н., д о ц е н т  к а ф е д р ы  Э С .



 ̂ В ы пускники  —  а л ь м а -м а те р

АССОиПДиПЯ ЖПВЕТ
После учредит ельной конференции, создавш ей АССОЦИАЦИЮ  

вы пускников КГТУ (полит ехнического инст ит ут а) прош ло де
вят ь месяцев. У леглась т ревога, позабы т ы  волнения, связанны е  
с вопросом, восприм ут  ли  вы пускники , уш едш ие из стен вуза  два  
—  три десят ка лет  назад, идею самой АССОЦИАЦИИ, а если 
воспримут , то насколько серьезно будут  воспринимат ь сам про 
цесс ее деятельности, будут  ли  связы ват ь с ней т олько ност аль
гические воспом инания  о своей молодости?

Нет, не р а д и  только в о с п о м и н а н и й  о д н я х  своей м олодост и  
с о б р а л и сь  в ы п у с к н и к и  4 м а р т а ,  а  зат ем  по п р и г л а ш е н и ю  п р е з и 
ди ум а  на; ее з а се д а н и я .  Этот о т р езо к  в р е м е н и  а с со ц и а ц и ей  и ее 
п р е з и д и у м о м  исп о л ьзо ва н  дост ат очно п р о д ук т и в н о .

Н ам  уда л о сь  реш ит ь все  о р г а н и з а ц и о н н ы е  в о п р о с ы ,  с в я з а н н ы е  
с р е ги с т р а ц и е й ,  п о л уч ен и ем  н е о б х о д и м ы х  свидет ельст в и л и ц е н 
зий. Ут верж дена си м в о л и к а ,  по л уч и л а  свое  з а в е р ш е н и е  сист ем а  
п р и н я т и я  в ч л ен ы  а ссо ц и а ц и и ,  р а б о т а ем  н а д  с о зд а н и е м  ф и л иал ов  
в д р у г и х  го р о д а х  к р а я .

С  у д о вл ет во р ен и ем  от м ечая  р е ш ен и е  части, о р г а н и з а ц и о н н ы х  
во п р о со в ,  не нуж но думать, Ч1Ц0 не осталось н е р е ш е н н ы х  проблем .  
Их очень м н о го ,  а  с р е д и  ни х  о д н а  из  г л а в н ы х ,  ф о р м и р о в а н и е  
р у к о в о д с т в а  к л у б а  ассо ц иа ци и .  П р е з и д и у м  отводит р а б о т е  к л у ба  
очень важ ное  мест о в п л а н а х  р а б о т  всей а ссо ц и а ц и и ,  п о л а га я ,  что  
он станет ц е н т р а л ь н ы м  звен о м  в р а б о т е  с  в ы п у с к н и к а м и ,  где ,  в 
част ност и, с о б и р а е м с я  разм ест и т ь м уз ей  ст уденчест ва  наш его  
у ниверси т ет а.  М у зе й  ю н ост и каж дого ,  кто у ч и л ся  в с т енах  н а ш е 
го  института.

В н а ч а л е .л ет а  п р е з и д и у м  п р и н я л  р е ш ен и е  об у ч р е ж д е н и и  с т у 
д е н ч е с к и х  и а с п и р а н т с к и х  ст и п ен ди й  а со циа ц ии .  Н а ф акул ьт е
тах б ы л  об ъ явл ен  к о н к у р с ,  о т о б р а н ы  к а н д и д а т у р ы  и 30  с ен т я б р я  
у т в е р ж д е н ы  с т и п е н д и а т ы  ассо ц и а ц и и .  И ми ст али студент ы :

1. Зел ен ин  С. А. М ТФ 6. Т о р о п ы ш к и н а  Н. В. Э иМ
2. З и м н я к о в  И. Е. РТФ7. Я м щ и к о в  С. П. ФИПУ
3. Белова  И. Н. ЭМФ8. П о л и к а р п о в  И. Н. ИФФ
4. К о в а л ев  Е. А. ТЭФ9. Г р и ш к о  Д . С. А Т Ф
5. Б и к м у р з и н  Р. В. Ф ИВТ
Следует отметить, что эта ст и п ен ди я  не я вл яет ся  з а м е н о й  

го с у д а р с т в е н н о й  ст и пенди и , она  в ы п л а ч и в а е т с я  дополнит ельно к  
ней, больш е нее по р а з м е р у  и, на  наш  в з гл я д ,  ст уден т ы  дол ж ны  
ст рем ит ься  ее получать.

На том же з а с е д а н и и  п р и н я т о  р е ш ен и е  об уча ст и и  а ссо ц и а ц и и  
в ф о р м и р о в а н и и  п р о г р а м м ы  н а у ч н ы х  иссл ед о ва н и й ,  н а п р а в л е н 
н ы х  н а  р е ш ен и е  н е к о т о р ы х  п р о б л е м  п р о м ы ш л е н н ы х  п р е д п р и я 
тий к р а я  в о бъ ем е  50 м и л л и о н о в  рубл ей .  Следует отметить, что  
к а к  ч л ен ы  п р е з и д и у м а ,  т ак и п р и сут ст во ва вш и е  в ы п у с к н и к и  
е д и н о д у ш н ы  б ы л и  в в о п р о с е  о н еобходи м ост и в ы д е л е н и я  цел евы х  
с р ед ст в  для п о д д е р ж к и  с т у д е н ч е с к и х  НИР. Этот в о п р о с  с ей ч а с  
н а х о д и т ся  в ст а д и и  д о р а б о т к и  п е р е д  е го  обсуж дением  на  з а с е д а 
нии п р е зи д и ум а .

Б ол ьш ую  д о л ю  в р е м е н и  в р а б о т е  а ссо ц и а ц и и  з а н и м а ю т  в о п р о с ы  
о р г а н и з а ц и и  п о д д е р ж к и  п л а н а м  и п р о г р а м м а м  у н иверси т ет а.  На  
том же з а с е д а н и и  р а с с м а т р и в а л с я  в о п р о с  о в ы д е л е н и и  ц ел евы х  
м а т е р и а л ь н ы х  р е с у р с о в  н а  п р о в е д е н и е  р е м о н т н ы х  р а б о т  в у н и 
верситет е, п р и  этом особо в ы д е л е н ы  в о п р о с ы  об еспеч ен ия  р е с у р 
са м и  р е м о н т н ы х  р а б о т  в общеж итиях.

И  с д в и ги  уже есть. Сибт яж м аш , о р г а н и з а ц и и  К р а с э н е р г о  уже  
н а ч а л и  б е зв о зм е зд н о  от пускат ь м а т е р и а л ы  н а  р е м о н т  общ еж и
тия N  1. Д у м а ю ,  к эт ом у в ближ айш ее  в р е м я  п о д со еди н ят ся  и 
д р у г и е  п р е д п р и я т и я .

О ц ен и ва я  п р о ш е д ш и й  о т р езо к  вр е м е н и ,  м ож но ск а за т ь  с л е д у 
ющее! А с с о ц и а ц и я  мож ет и долж на бы т ь пол езн ой  универси т ет у,  
к а к  н е за в и с и м а я  общ ест вен н ая  о р га н и з а ц и я ,  и м е ю щ а я  в ы с о к и й  
авт орит ет , в си л у  того, что больш инст во  из  н ы н е ш н е го  сост ава  
а с с о ц и а ц и и  я в л я ю т с я  р у к о в о д и т е л я м и  п р е д п р и я т и й  р а з н ы х  
ф о р м  собст венност и, р у к о в о д и т е л я м и  а д м и н и с т р а ц и й  г о р о д о в  и 
р а й о н о в  к р а я .  Это позволяет  надеят ься ,  что у  А с со ц и а ц и и  есть  
б удущ ее ,  к о т о р о е  нуж но ум ело  п л а н и р о в а т ь

Анатолий АЛЬКИН, 
Вице-Президент Ассоциации.

С * К рим инал

ХУЛИГАНЫ В 
ОБЩЕЖИТИИ

с  янвлря по декабрь 1994 года в 36 общ еж итиях О ктябрьского района 
соверш ено 203 преступления. По общ еж итиям  высших учебных заведе
ний эта циф ра распределяется следую щ им  образом : КИСИ— 27, Госуни- 
верситет— 28, Аграрны й университет — 20, Технический у н и в е р с и т е т - 
46. Оставшиеся 82 преступления соверш ены в общ еж итиях предприятий 
и учреждений, расположенных на территории района

Из 46 преступлений, зарегистрированных в техническом университе
те, точнее в стенах его общ ежитий, наибольшее количество приходится 
на кражи личного имущ ества (Ст. 144 УК РФ) —  22 случая и хулиганства 
(ст. 206 УК) —  14 случаев

Хулиганские действия в общ еж итиях обычно двух ьидо»- некто М . или 
Н. из хулиганских побуждений выбивает дверь К., либо "неустановленный 
преступник избил потерпевш его в его комнате” . Такие преступления без 
труда раскрываются, правонарушители получают заслуженное наказа
ние.

Невольными пособниками краж  очень часто становятся сами потер
певшие. Часто, выходя из своего жилищ а либо на кухню, либо к соседям 
по бытовым надобностям, двери своих комнат студенты на ключ не 
замыкают. Для того, чтобы кражи ваших вещей не произошло, нужно не 
так уж  и м ного: выходя даж е на 5 минут, замыкайте свою  дверь, не 
оставляйте без присмотра в комнате посторонних Совершаются кражи, 
правда, и д ругим  способом ' путем подбора ключей путем выбивания или 
отжатия входной двери. Так. например, 20 октября в период с 14.00 до 
17.30 преступники путем отжатия двери проникли в комнату 625 по 
Киренского, 24 откуда похитили личные вещи 3 -х  студенток ! курса на 
сум м у в 1,5 млн рублей. Помогли раскрыть краж у соседи (в общ ежитии 
всегда кто-нибудь что-нибудь да увидит). Сейчас преступники находятся 
под следствием, один из чих чистосердечно признал свою  вину и возм е
стил весь ущ ерб

В одном  из учебна X заведений, КГУ, по инициативе ректората на 
ком м ерческой основе создан специальный отряд  по охране правопоряд - 
ка как в общ ежитиях, тан и на территории учебнь1Х корпусов. Думается, 
что это даст свои положительные результаты и криминогенная обстанов
ка на территории КГУ улучшится М ож ет и администрации КГТУ стоит 
подумать о такой практике^

Пресс-группа 
Октябрьского РОВД

Студенты группы инженеров-педагогов Артур Соколов
ский и Николай Самарников запечатлели моменты студенче - 
ской жизни. Читайте об их специальности на 5-ой стр.

С Л ицей

МЕТОДИКА ТРИЗ — ПЕДАГОГИКИ
ДЛЯ "ЭВРИКИ"

Приходилось ли Вам, уважаемый 
читатель, задумываться над тем, поче
му многие (по некоторым сведениям  
до 80%) приказы, распоряжения и даже 
законы практически не выполняются, т. 
е. не попадают в души и головы тех, 
кому они адресованы и кто подразуме
вается их исполнителем?

Представьте себе, если приведен
ная цифра верна, сколько изводится 
даром только одной бумаги, я уже не 
говорю  о затрате сил сочинителей всей 
продукции.

Но вот недавно мне пришлось уча
ствовать в разработке программы раз
вития образовательных структур го р о 
да с целью принятия управлечческих 
решений.

А было это так. .
Городское управление образо

вания предложило школам и вузам 
города принять участие в разработ
ке стратегии развития образования. 
Работа была организована в форме 
четырехдневногА.(еминара и выпол
нялась по методам проектирования 
социальных систем под руководст
вом профессиональных проекти
ровщиков из Московского незави
симого института "Эврика".

Семинару предшествовал этап под
готовки проектов^ каковых на "Эврику'' 
было представлено тринадцать.

Наша команда, с состав которой 
вошли преподаватели лицея и научные 
сотрудники университета, предложила  
проект, который интегрировал в себе 
два принципиальных начала; м етодо
логическую основу проекта составил 
социально-психологический подход к 
проблеме вззаимодействия среды и 
индивида, который в плане рабочей ги
потезы выглядит как исследование си 
стемы детерминант, оптимизирующих 
мотивацию личности к успеху; техноло
гическую сторону проекта составили

Юрий КРОТОВ
*  *  *

Сей вывод справедлив в
домашних
рассужденьях,
Когда ХОТЯ! о ком-то 
высказаться враз, —
•‘Спокоен он при наших явных 
треволненьях,
Уравновешен вот, —  у  нас ж е в
горле
спазм".

А может быть и так: в своих
душевных
бдень,'1х
Игл бьи прочтен души ее  
предвечный сказ,
(Гродри небесны.м высям, 
явленных 
в виденьях
К чему готов отнюдь не каждый

(Рождественские раздумья)
методики Триз-педагогики, которые  
внедряются в преподавание учебных 
дисциплин лицея.

В ходе работы над проектом мне 
вспомнилось одно любопытное пред
ложение, сделанное участником кон
ф еренции, которая состоялась не
сколько лет газзад в Вильнюсе. Он ска
зал так: перед тем как выйти перед  
аудиторией, задайте себе три вопроса:

—  что Вы можете сказать такого, 
чего еще никто не сказал;

—  какой инструмент, технологию  
решения проблемы Вы используете;

—  сколько это будет стоить?
Это та шутка, в которой, как гово

рят, есть доля правды. Мы решили из
брать этот путь. Весь проект уместился 
на одном листе бумаги:

—  первая строка —  более десятка 
кратко сформулированных реальных 
противоречий в нынешней системе об- 
ра-зования;

—  вторая —  пути, способы и мето
ды, (некоторые из них мы внедряем в 
лицее) разрешения этих противоречий;

—  третья —  прогнозируемый р е 
зультат и цена получаехтого продукта.

Не могу скрыть нашей общей радо - 
сти от того, что наш проект произвел 
впечатление на аудиторию.

Преподавательница одного инсти
тута выразила свое отношение гр уб о 
вато-добродуш но в образной форме:
—  "Ну, Вы настоящий БЭТЭЭР, всех 
раздавили".

Первой выступила, кратко и четко 
изложив суть проекта, Т. В. Сеткова —  
директор лицея N 142. Вслед за ней 
горячо и убежденно говорил о техно
логической стороне проекта, основан
ной на теории решения изобретатель 
ских задач (ТРИЗ), В. А , Дмитриев —  
доцент нашего университета, Его речь 
подхватил научный сотрудник лабора
тории социально-психологических исс-

ж е ИЗ нас.

Каь' непростительно нам 
пребывать 
в забвеньях
.Пред даром неба выказать души 
экстаз
И находить приют себе в 
мирских 
влеченьях.

Душа для всех —  как 
кеутраченкый алмаз:
Чем больше трепета в лучах от 
горних 
высей.
Тем больше равновесных к 
жизни дум и'мыатей!

*  *  *

Ольге БОРХВАЛЬДТ
М не дороги звонкие песни 
Высоких и чистых октав.

ледований специалист в области психо - 
диагностики Зенкин В. И., заявив, что 
никакие самые современные методы 
не дадут эффекта, если мы не будем  
глубоко знать индиидуально-личност- 
ные свойства и ценностные ориентации 
обучаемых.

Подчеркнем, что наш проект, не 
претендуя на абсолютную применяе
мость везде и всегда, является дейст
вующей моделью развития образова
ния в инновационных образовательных 
учреждениях.

В чем, на мой взгляд, ценность се 
минара?

Т. Это очень информационно насы
щенная процедура. В течение 4-х дней 
и вечеров (до поздней ночи) мы слуш а
ли сообщения о поиске различных на
правлений эффективных путей образо
вания. Были представлены  разные  
структуры, подходы, методы, техноло
гии и т. д.

2 . Мы лишний раз убедились в том, 
что взаимное понимание между людь - 
ми —  штука сложная и тонкая.

3. Высветилась психологическая  
сторона коллективного принятия реше
ния,каковым, в сущности был семинар. 
Ведь известно, что человек более всего 
ценит то, во что он вложил свои силы, 
знания, энергию Так вот, если люди 
сообща пытаются понять происходя
щее, выявить тенден1\ии, на этой основе 
спрогнозировать дальнейшее движе
ние и принять управленческие реш е
ния, то и выполнять они их будут как 
заинтересованные участники процесса.

Дай Бог, чтобы почаще решения, 
принимаемые на всех уровнях, разра
батывались и осмысливались столь глу
боко и напряженно.

Валентина КОВАЛЕВИЧ, 
профессор КГТ.У.

Их звуки намного чудесней 
Рояльных, ей-Богу, я прав i

Прекрасны чаровные тоны 
Вот в опере — речитатив!
Тач к гласу в игре примадонны 
Сл^ос публики очень ревнив!

Каким ж е торжественным звоном 
Наполнен окружный эфир,
Когда чудотворным каноном 
Жтшет колокольный в нас мир!

Речь наша дана телефону — 
Привычней игрушке для всех... 
Есть голос сродни камертону —  
Е.ГО уз:ааешь без помех ■

'Го отзвук уловлен душевный — 
Все то, что не знает цены.
Ему лшр указан кр^окевный,
А мне... на начало весны!



КОМПЬЮТЕРНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ

Второй городской компьютерный фестиваль для школьников состо
ится во время весенних школьных каникул под эгвдой нашего универ - 
ситета, в частности, факультетов информатики и вычислительной тех
ники и информатики и процессов управления, а также го^юно, городско - 
го совета по' информатике, городского межшкольного ВЦ. Обычно 
затраты на проведение фестиваля, а это в основном подарки победите - 
лям, поощрение лучших учителей и лучшей школы,— формируются за 
счет спонсорских взносов. В роли меценатов выступают различные 
организации: "Хопер-инвест", "Надежда", коммерческие структуры и 
банки.

В первом фестивале в прошедшем году участвовало 1200 школьни - 
ков, длился он три дня. Состоялось около ста различных конкурсов в 
городском Дворце пионеров, что не совсем устраивает устроителей. С 
учетом приобретенного опыта нынче состязания интеллектуалов и 
юных эрудитов будут проведены в более приспособленном помещении, 
место проведения уточняют. Наш вуз тоже выступает в качестве спон 
сора, предоставляя компьютеры из своего парка ВТ.

Победители фестиваля получат персональные приглашения на ин 
формационные специальности КГТУ. Возраст участников не ограничен 
в прошлом году всех удивил и порадовал шестилетний чудо-ребенок.

Геннадий ЦИБУЛЬСКИЙ 
декан ФИФТ

ЦЕЛЬ —  СОДЕЙСТВИЕ 
РАЗВИТИЮ НАУКИ В ВУЗАХ 

КРАЯ
Красноярский научный центр Сибирского отделения Ака

демии наук высшей школы (именуемый далее Научный 
центр Академии) является самостоятельной общественной 
организацией, объединяющей на основе общности интере
сов наиболее авторитетных и выдающихся ученых, работа
ющих в основном в системе высшей школы Красноярского 
края и стремящихся усилить ее научный, духовный и эконо - 
мический потенциал, создать условия для наиболее гармо
ничного развития высшей школы.

(Из Устава КНЦ СО АНВШ).
Научный центр Академии руководствуется принципами самостоя

тельности, добровольности, равноправия ее членов, самоуправления, 
законности, гласности, строит свою работу во взаимодействии как с 
российскими, так и с зарубежными государственными и общественны
ми организациями и может создавать в Россини и за рубежом свои 
территориальные научные центры. Президиум Отделения Академии 
находится в главном корпусе КГТУ.

Формы деятельности научного центра очень разнообразны и вклю - 
чаюте себя в том числе подготовку прогноза, аналитических справок и 
рекомендаций по развитию науки и учебного процесса в вузах; прове
дение независимой научной экспертизы международных, государст
венных и региональных программ и проектов, крупных НИР с участием 
вузов; разработку предложений по новым формам'подготовки специа
листов и укреплению сформировавшихся научных школ в вузах, уча
стие в реализации этих предложений; установление прямых междуна 
родных контактов и связей; участие в аттестации научных и педагоги
ческих кадров; участие в организации и проведении научных 
конференций, симпозиумов, семинаров; направление своих членов на 
стажировки и научную работу в ведущие научные и учебные центры и 
фирмы мира; ведение через свои предприятия внешнеэкономический 
деятельности в порядке, определенном действующим законодательст
вом.

Председателем КНЦ избран академик А. М. Ставер, в совет центра 
избраны еще пять академиков: Н. Д. Подуфалов, А. П. Сковородников, 
Немировский, А. В, Лапко, В. В. Кравцов и около пятнадцати членов- 
корреспондентов академии наук ВШ. Заседания и встречи ученых вновь 
созданного центра запланированы ежемесячно. На очередном будет 
прослушан научный доклад С. В. Каверзина о повышении работоспо
собности и эффективности гидропривода самоходных машин, эксплуа
тируемых в условиях Сибири и Крайнего Севера. На совещаниях будут 
широко обсуждаться научные достижения с последующим изданием 
совместных тематических сборников научных трудов.

КТО ВИНОВАТ!

П р о ф с о ю з н а я  ж и зн ь

с  25 по 27 ноября с. г. в г. Томске 
проходила Всероссийская междис
циплинарная конференция "Проблема 
выживания человечества", организо- . 
ванная на базе философского факуль
тета Томского госуиверситета, а также 
политехнического и медицинского 
университетов.

Ни на одну из последних конфе
ренций я не ехала с такой "безнадеж- • 
ностью", как на эту, так как считала, 
что философы не захотят понять тео - 
логов (отличие от представителей дру
гих специальностей). Причину такого 
убеждения заложили во мне наши фи
лософы, самые авторитетные из кото - 
рых отвергли даже заявку на грант из 
фонда науки на развитие универсаль
ной теории управления. На данной 
конференции в основном выступали 
профессора, заведующие кафедрами 
философии, доктора философских на- 
>тс. Тем удивительнее, приятнее и цен
нее был эффект, произведенный моим 
выступлением об объективных зако
нах существования систем. Из-неизве - 
стного рядового участника я преврати
лась в известную и авторитетную лич
ность. Мне вручили свои визитные 
карточки с предложением о сотрудни -

О роли и задачах профсоюзной 
организации в социальной жизни 
университета было немало сказано 
на прошедшей 17 ноября 1994 г. 
отчетно-выборной профсоюзной 
конференции КГТУ. Автор статьи 
не ставит своей целью повторить 
содержание отчетного доклада и 
считает необходимым проинфор
мировать членов профсоюза о те
кущей работе вновь избранного 
профсоюзного органа.

Спустя неделю после проведения 
профсоюзной конференции, 24 нояб
ря, состоялось заседание профкома, 
на котором были рассмотрены вопро
сы: организационный (выборы заме
стителя председателя профкома) и 
структурные изменения в'профсоюз
ной организации КГТУ. Заместите
лем председателя профкома избран 
Терсков Юрий Иванович; 8 и 15 де - 
кабря на заседаниях профкома рас
сматривались вопросы: о подготовке 
к Новогодним праздникам, 50-летию 
Победы в ВОВ, о выполнении кол
лективного договора, о рейтинговой 
системе оплаты труда и др. Наиболь - 
шие дискуссии вызвал вопрос о вве - 
дении рейтинговой системы оплаты 
труда в КГТУ.

В связи с многочисленными по
ступающими жалобами работников 
университета на решение Ученого 
совета КГТУ о введении рейтинговой 
системы аттестации научно-педаго
гического персонала, профсоюзный 
комитет КГТУ обсудил вопрос о не
обходимости введения подобной ат
тестации, сущность предлагаемой 
рейтинговой аттестации и состояние 
подготовленности процедуры введе
ния системы аттестации в КГТУ, 
Профсоюзный комитет считает, что 
введение аттестации может и должно 
повысить эффективность использо
вания научно-педагогического по
тенциала в целях улучшения качест
ва подготовки специалистов инже
нерного профиля.

Профсоюзный комитет поддер
живает идею аттестации и перерасп
ределения средств ИГУ для стиму
лирования наиболее высококвалифи- 
цированных и эффективно  
работающих сотрудников.

Вместе с тем, проанализировав 
, структуру аттестационной рейтинго
вой системы, предложенной.и одоб
ренной на Ученом совете, профсою- 
ный комитет отмечает недостатки в 
рейтинговой системе. Основываясь 
на главном назнкчении КГТУ, как об - 
разовательного учреждения (Устав 
КГТУ, п. 1.1.), профсоюзный комитет 
предлагает рассмотреть на Ученом 
совете КГТУ вопрос об изменении 
структуры аттестационной рейтинго
вой системы в связи со следующими,

на наш взгляд, упущениями:
1. В аттестационной системе 

предлагается оценивать в большей 
части научное направление деятель
ности профессорско-преподаватель
ского состава КГТУ, совершенно иг
норируя опыт, наработанный профсо-

ЗАБОТЫ
Н О

юзной организацией в прежние годы, 
в котором детально проработаны все 
аспекты научно-педагогической дея
тельности работников университета. 
А поскольку вопрос аттестации каса
ется справедливого материального 
вознаграждения, заслуживающих 
этого работников (Устав КГТУ, п. 4,3, 
последний абзац), профсоюзный ко
митет считает недопустимыми не
продуманные эксперименты в этой 
области.

2. В аттестационной системе не 
учитывается должным образом важ
ность научно-методической работы 
преподавателей в рамках учебных 
курсов по специальностям, что ста
вит под сомнение будущее методи
ческое обеспечение учебного про
цесса и чревато его развалом.

По мнению профсоюзного коми
тета, развитие и поомение только 
чисто научных работ без внедрения 
их в учебный процесс и соответству
ющего методического обеспечения 
учебного процесса больше соответ
ствует профилю научно-исследова
тельского учреждения, нежели вуза.

3. В аттестационной системе со
вершенно не учитывается педагоги
ческая деятельность коллектива 
КГТУ по воспитанию студенческой 
молодежи, выполняемая обществен
ными организациями университета 
(профсоюз, союз студентов, ассоциа
ция выпускников), а также воспита
тельная работа, проводимая препода
вателями под руководством прорек
тора по учебно-воспитательной 
работе, воспитательная работа дека
натов. работа в общежитиях и т. п.

Вся указанная учебно-воспита
тельная работа проводится профес- 
сорско-преподавательским составом 
МТУ в ущерб научной работе. Поэ
тому не оценивать это направление 
работы в аттестационной рейтинго
вой системе — значит, свернуть вое - 
питательные функции педагогиче
ской деятельности коллектива, по
скольку прямые доплаты за этот вид

работы — чисто символические.
4. В аттестационной системе не 

учитывается вклад инженерно-тех
нического и воспитательного персо
нала в обеспечение учебно-научной 
деятельности КГТУ.

5. Введение аттестационной рей
тинговой системы в настоящем ее ви - 
де не сопровождается разъяснением 
коллективу соответстия принятого 
Ученым советом решения действую
щего законодательству Российской 
Федерации.

В связи с вышеизложенным 
профсоюзный комитет постановил;

1. Одобрить идею введения атте - 
стационнои рейтинговой системы в 
КГТУ.

2. Предложить Ученому совету 
рассмотреть вопрос о неподготовлен
ности аттестационной рейтинговой 
системы в нынешнем ее виде и при - 
вести ее в соответствие с положени
ем о премировании (коллективный 
догоор)/

3. Предложить ректору КГТУ 
приостановить введение нынешней 
аттестационной рейтинговой систе
мы и установить новый срок ее вве - 
дения в действие, предварительно 
^ ^ № в  систему в подразделениях

4. Предложить Ученому совету 
создать рабочий орган для подготов
ки иного варианта аттестационной 
рейтинговой системы, учитывающего 
прежний .рациональный опыт, с 
включением в рабочий орган пред
ставителей профсоюзного комитета 
МТУ.

Обращаю внимание читателей на 
то, что данное постановление проф - 
кома с пониманием рассмотрено и 
одобрено 19.12.94 г. на заседании рек
торского совета.

Ученому совету рекомендовано 
доработать рейтинговую систему с 
учетом ранее накопленного в вузе 
опыта.

В настоящее время профком за
нимается подготовкой к проведению 
новогодних праздников и детских но
вогодних подарков.

Хочется сказать слова благодад- 
ности ассоциации выпускников М ^  
(президент — Михеев А. А.) за выде - 
ление средств на приобретение 
апельсинов для детских новогодних 
подарков.

Профком КГТУ искренне позд
равляет своих членов профсоюза с 
наезжающим Новым 1995 годом!

Желаем Вам счастья, успехов в 
работе и мирного неба над головой.

Александр МЕЛЬНИКОВ, 
председатель профкома.

На снимках: на конференции.
Фото Людмилы Шостак.

честве профессора, заведующие ка
федрами философии из Казани, Ново
сибирска, Томска, Хабаровска. Зав. 
сектором методологии науки, доктор 
философских наук, заслуженный дея
тель науки РФ из Новосибирска Разу
мовский Олег Сергеевич не оставил 
меня до тех пор, пока не получил кни
гу. Профессор Поздняков А. В., зав. 
лабораторией проблем устойчивости 
развития КТИ "Оптика" СО РАН г. 
Томска, хотя и не был на моем выступ - 
лении, но заявил, что готов приобрести 
книгу за любую цену. Доцент кафедры 
"КГМИ" ТПУ Л. П. РихванЬв знакомит 
с профессором А. Е. Янковской — зав. 
лабораторией интеллектуальных сис
тем Томского архитектурно-строи
тельного университета. А самое боль
шое внимание мне оказала Инна Ни - 
колаевна Задде СНС Ю  при ТГУ. Она 
инициатор создания интеллектуально
го центра по решению проблем чело
вечества на научном основании, а по
тому теория, изложенная в книге "Са
моуправление и управление: вопросы 

, общей теории систем**, для нее оказа
лись как подарок судьбы. Мы догово
рились о сотрудничестве и, по-видимо - 
му, на первых порах мне придется ока

зать помощь в отношении подготовки 
кадров по теории управления в виде 
чтения лекций и проведения школ-се
минаров.

■ Прошу простить меня, что много 
времени уделила себе. Уж очень мне 
захотелось своей радостью и победой 
поделиться с коллегами.

В отношении других докладов я от - 
метила следующее. Здесь ярко про
явилась та борьба между различными 
идеологиями и школами, которая су
ществует в философии (рационализм, 
позитивизм, персонализм, экзистенци
ализм, динамизм и т. д.). Однако всех 
объединяло одно: озабоченность рас
тущей деградацией общества и грозя
щей опасностью гибели человечества, 
если оно не изменит отношения к себе 
и к природе.

Как я отношусь к данной проблеме 
как автор универсальной теории уп
равления? С точки зрения теории счи
таю, что можно дать однозначный от
вет на вопрос, кто виноват. Как это не 
покажется парадоксальным, виновата 
философия. Ведь функция филосо
фии, используя все открытия естест
венных наук, сформулировать обцще 
законы существования, которым под
чиняется вся природа. Она этого не 
сделала, быстро сошла с пьедестала 
"царицы наук" и разбилась на много
численные, противоборствующие 
между собой школы и направления. А

между тем, человечество, не познав
шее этих законов природы, развивает
ся до сих пор стихийно, методом проб 
и ошибок. Далеко ходить не надо, что - 
бы увидеть, что сравнение развития 
человечества и остальной природы не 
в пользу человека. В природе нет от - 
бросов, свалок. Во всем — гармония. 
Каждому действию в живых (в приро - 
де все живое) системах предшествует 
тщательный расчет — программирова
ние. Так, в биологической клетке био- 
компьюдер клетки (МВМ) может 
мгновенно решать задачи мат, физики 
(управления со 100 степенями свобо
ды), которые человек решить не мо
жет. Средством реализации программ 
во всех системах служит энергия. Во 
всех природных системах использует
ся "даровая" солнечная энергия таким 
образом, что ее не только хватает для 
нормального функционироания систе
мы, но и происходит накопление энер
гии в виде органического вещества. 
Эту накопленную природой энергию в 
течение миллиардов лет человек "со
жрал" в течение тысячелетий, а осо
бенно в течение последних столетий. 
И продолжает пожирать ту энергию, 
которую природа накапливает сейчас, 
варварски вторгается во все природ
ные системы (моря, реки,.озера и т. д.), 
раскалывает атом, осколки которого 
погубят его самого.

Земля существует около 5 млрд.

лет. Но только в результате интенсив
ной и стихийной деятельности челове - 
ка в последгае годы возникает опас
ность парникового эффекта. После его 
начала атмосфера будет разогреваться 
с фомадной скоростью по закону экс
поненты: АеВТ, где А и В — постоян - 
ные коэффициенты, е=2,7, т — ремя. 
Этот процесс необратим. В течение 
двух десятков лет, если мы дойдем до 
критической точки содержания угле-, 
кислого газа в атмосфере, с человече - 
ством будет покончено. Оно сварится 
в кипящих дождях.

Другие элементы внезапной ката
строфы — озонные дыры, катастрофи
ческое зафязнение земли радиоактив
ными и другими химическими элемен
тами, опасные массовые заболевания. 
Все это происходит потому, что фило
софия в свое время не сформулирова
ла объективных законов существова
ния, не создала теории естественного 
права, в результате чего человечество 
превратилось в слепую паразитиче
скую систему.

В указанной выше книге эти зако
ны указаны и научно обоснованы. О 
них я и рассказала на конференции. 
Сумеет ли человечество понять и по
стичь их, пока не поздно, зависит от 
научной общественности, от филосо
фии.

Диана МЕХОНЦЕВЛ, 
профессор кафедры 'ТММ.



ГОТОВИМ

ИНЖЕНЕРОВ-ПЕДАГОГОВ
В связи с открытием в КГТУ 

новой имженерио-педагргической 
специальности 0305 и в целях р е 
ализации програм м ы  подготовки 
по дисциплине "И зобразительное 
искусство", клю чаю щ ей в себя 
изучение фотодела, декоративно
прикладного искусства, рисунка, 
живописи, композиции, для раз
вития у обучаю щ ихся навыков 
пространственного воображения, 
ф ормирования всесторонне р аз
витой гармонической личности б у 
дущ их педагогов при каф едре 
начертательной геометрии и чер
чения, которой руководит к.т.и. 
Калюский В. Г., создана студия 
изобразительного искусства.

У ж е стало хорош ей традицией 
выпускать фотогазеты, репортажи 
о студенческой жизни. Кстати, о 
традициях. В группе МТ133 в про 
ш лом году проводился совм ест
н ы й  в е ч е р  с т у д е н т о в  с 
педагогами, где "Гаспар М он ж " 
напутствовал новоиспеченных сту-

*  -

дентов на "геом етрический и гра 
фический" путь. В этом году был 
организован такой ж е вечер, где 
выступали с номерами худож ест
венной самодеятельности, пели, 
танцевали не только студенты, но 
и их педагоги (на снимках).

Если говорить о преподавании 
как своеобразном искусстве н уж 
но отметить, что эта область тре
бует такой ж е любви и страсти, 
как вообщ е всякое искусство. Пе
дагогическая работа —  деятель
н о с т ь  т в о р ч е с к а я  и
увлекательная. П. П. Чистяков в 
ср-^ем письме к другу  писал: "Х о -  
f э учить, значит, любя учить, 
а'ЗГюбя ничего не скучно делать".

Старш ий преподаватель ка
федры Абрам ова Лю дмила Пет
ровна —  удивительный человек,

как м ного, не замечая этого, она 
дарит своим студентам. Когда я 
ее вижу, то мне вспоминаются 
слова известных стихов:

•Я знаю, город  будет,
Я знаю, саду цвесть,
Когда такие люди 
В стране Российской есть. 
П оследню ю  строчку слегка из

менил, но суть остается.
Пользуясь случаем, поздрав

ляю  своих коллег и студентов с 
наступающ им Новым годом . С ту
дентам ж елаю  талантливых педа
гогов, а коллегам —  благодарных 
воспитанников. Пусть Бог даст 
Вам счастья и здоровья.

В. МОСИН, 
старший преподаватель 

кафедры НГиЧ.

ТРИ ИВАНА
29 ноября в корпусе "Д "  состоялась встреча студентов с тремя 

краеведами, которые все оказались Иванами —  Иван Алексеевич, Иван 

Николаевич, Иван Тихонович.

Выступление начал Иван Тихонович Лалетин с краткого обзора дел 

краеведческого общ ества. Он ж е поведал о своем родном  селе М едве - 
дево, которое было затоплено при строительстве Красноярской ГЭС. 

Расказап об осноании села, о людях, благодаря деятельности которых 
процветало село. Студенты слушали его с увлечением, поскольку все это 

близко нам —  это наш край, наша Родина. Затем выступил Иван Алексе - 

евич. Он рассказал об одном  из интереснейших природны х явлений —  

метеорите "Палласово ж елезо", упавшем более двух веков назад неда

леко от горы Большой Эмир. На его месте установлен памятник, который 

будет интересно посетить в летние каникулы.

Третий, Иван Николаевич, председатель генеалогического общества. 

Генеалогия, в прош лом, привилегия дворянства, забытая во времен^ 

Советской власти, теперь доступна лю бом у, кто захочет узнать о своем 

роде. Иван Николаевич рассказал о том, как он составлял свое генеало - 

гическое древо, искал свои корни, своих родственников. Он сказал о том, 

что необходимо во всех случаях собирать вещественные доказательства 

всех событий, не надеясь на память, записывать имена, адреса тех, с кем 

учишься. Во всех важных случаях поступать по принципу "тупой карандаш 

лучше острой памяти".

Студенты с больш им вниманием прослушали выступление Иванов —  

действительно специалистов в своей области. Больно было слушать, как 
из-за строительства ГЭС, непродум анного во многих аспектах, вода за - 

топила целую деревню , стоявш ую  с 17 века.

Мы будем летом в тех местах на практике в оздоровительно-спортив - 

ном лагере "П олитехник", который построен на бывших сенокосных 

угодьях деревни М едведеве.

А ещ е пригласил Иван Тихонович м олоды х в краеведческое общество, 

чтобы составили достойную  смену старикам, чтобы не забывали свои 

истоки, любили и больш е узнавали свою  Родину.

Наталья МАХОТИНА,
студентка группы МТ134-1.

■ ПОБЕОА: Г О а  5 0 -Ы Й

п о д в и г  нашего народа, побе
дивш его фашизм, никогда не д о л 
ж ен бы ть забыт. О чень тяж ело 
досталась в кровавых баталиях Ве
ликая Победа, за нее заплачено 
многими миллионами жизней вои
нов и труж еников тыла. Большой 
вклад внесли в нее ветераны Вели
кой Отечественной войны и труда 
КГТУ. Низкий поклон им всем за 
сам о о тве р ж е н ны й  тр уд  и воин- , 
скую  доблесть. Они хранят добры е 
традиции, им благодарны все чле
ны коллектива университета. В. Н. 
Борисов, К. Н. Брылев, В. Ф . Заха
ров, Н. Н. Корниенко, А . П. К ад оч
н и к о в , В. М . К о з у л и н а , Д . И. 
Лейченко, В. Д. Ляш ненко, М . Г. 
М акухин, М . Ф . Плотников, Г. Г. 
Спорт, Ф . Н. Слезко, М . М . Чепур- 
ных, Ю . К. Чудновец, Е. А . Ю ргенс,
В. П. Ж укова, Е. И. Краснопевцева, 
Е. П. Карпецкая, А . М . М иш уров, 
М . Д. М укоед, К. А . Степина, 3 . П. 
Ф укс, Н. Д. Ш епеленко и другие  по 
праву пользуются глубоким ува
ж ением в коллективе.

С каж дым  годом, увы, стано 
вится все меньш е бывших ф ронто
виков. Члены совета ветеранов М . 
Ф . Плотников, Л. В. Ш убенко, Н. П. 
Кузина, Н. Д. Ш епеленко, С. В. А р -

СПАСИБО
ВАМ,

ВЕТЕРАНЫ!

х и п о в ,'В . Д . Торопынина, А . П. 
Ш ам рин, Г. С. Кремез регулярно 
навещ ают ветеранов преклонного 
возраста на дом у, пом огаю т им 
морально и материально.

. К "Д н ю  пож илого человека" 1 
октября уходящ его года совет ве 
теранов при активной поддерж ке 
ректора А . М . Ставера, председа
теля месткома А . И. М ельникова 
оказал пом ощ ь 90 ветеранам вой
ны и труда, выделив каж дом у по 20 
тысяч рублей.

В плане м ероприятий по д о 
стойной встрече Дня Победы п р е 
д у с м о т р е н ы : т щ а т е л ь н о е
обследование условий жизни и б ы 
та на дом у всех участников тр у д о 
вого и боевого фронтов, помощь 
всем нуж даю щ им ся, обновление

Д о ски  П очета  ве те р а н о в  КГТУ, 
спецвыпуск фотогазеты, открытие 
в "П олитехнике" специальной р уб 
рики, воспитательно-патриотиче
ская работа со студентами, вечера, 
беседы, выступления в школах и в 
о б щ е ж и т и я х , в ы п о л н е н и е  п р о 
грам м ы  "З аб ота", активное уча
стие в торжествах района, города и 
края, посвящ енных 50-летию П о
беды, доведение до сведения всех 
'ветеранов о льготах, в том  числе; о 
бесплатном помещении кинотеат
ров Красноярска, бесплатном л е 
чении в санаториях, домах отдыха 
и пансионатах, организация и про 
ведение совместно с ректоратом  и 
м е стко м о м  то р ж е ств е н н о го  с о 
брания в честь М -летия  Победы.

Совет ветеранов очень надеет
ся, что на всех кафедрах, ф акуль
тетах и в подразделениях будет 
развернута повседневная кропот
ливая работа среди ветеранов вой
ны и труда по случаю праздника 
Победы.

Зиновий ПОГОРЕЛОВ, 
председатель совета 

ветеранов КГТУ.

ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН 
КРАСНОЯРСКА

Этого высокого признания д о 
бился своей м ноготрудной ж изнью  
и деятельностью  первый ректор 
нашего университета В. Н. Б ори
сов. Вместе с другим и почетными 
гражданами города его чествовали 
в мэрии накануне 60-летия образо
вания Красноярского края,, кото
рое ш ироко отмечалось /  декабря.

Удивительна биограф ия этого 
уваж аем ого человека. Он родился 
1 января 191-7 года, в Башкирской 
АССР в семье батрака. По оконча
нии средней школы работал учите
лем  м а те м а ти к и . М о ж н о  себе  
представить, какие тяготы выпали 
на долю  его и его семьи на протя - 
женин целой эпохи в жизни нашего 
общ ества. Он воевал. В блокадном 
Л енинграде, будучи оторванны м  
от занятий Лесотехнической А ка
демии после четертого курса Tf>y-- 
дился на оборонны х работах с 25 
июня 1941 года. То время вспом и
нать ему тяжело. Хотя и служил в 
действую щ ей армии, но также пух 
вместе с другим и от голода. В ав - 
гус-пе 1941-го добровольцем  всту
пил в ряды  Советской А рм ии  и 
прослужил д о  апреля 1946 года. 
Наводчик, ком андир орудия, ком 
б а т—  вот его военные вехи. Как ж е ' 
велика целеустремленность Васи
лия Николаевича, если он сразу же 
после демобилизации окончил пя
тый курс ЛТА и получил квалиф и
к а ц и ю  и н ж е н е р а -м е х а н и к а  .и 
диплом. Без перерыва —  три года 
аспирантуры в той ж е  академии —  
и в 1949 году защита диссертации и 
получение ученой степени канди
дата технических н ^ к .

Недолго проработал он науч
ным сотрудником  в альма матер. 
По имзначению Главного управле

ния лесохозяйства вузов с 1950 г о 
да направлен в Сибирский лесотех
нический институт. С той поры он 
ст.ал сибиряком . Прошел все сту
пени роста м олодого ученого, р а 
б о т а л  в н а ч а л е  с т а р ш и м  
преподавателем, затем заведую 

щ им каф едрой ТМ и ТММ, деканом 
л е с о и н ж е н е р н о го  ф а к у л ь те та , 
зам. директора по учебной работе. 
Член КПСС с 1944 года. Женат, 
имеет двоих детей.

Вполне 9 пра.вданным и логич
ным было назначение м олодого 
перспективного ученого и адм ини
стратора от науки руководителем 
вновь образованного вуза —  пол
итехнического института, который 
вскоре стал ведущ им и крупней-

ш-им в крае. 26 лет проработал В. 
Н. Борисов в долж ности ректора, а 
ныне трудится проф ессором  на ка 
ф едре  теоретической механики. 
Все свои незаурядные способности 
он вложил в дело становления ин 
ститута и коллектива, подготовку 
вы сококвали ф ицированны х спе
циалистов. В 1988 году избран п р о 
ф е с с о р о м . , За го д ы  е го  

'"п р а вл е н и я" подготовлено более 
десяти тысяч инженеров для на
родного хозяйства по 25 специаль
н остям , н а правл ено  в ц ел евую  
аспирантуру около 300 сотрудни
ков, защ ищ ено 169 кандидатских и 
докторски х диссертации- М ож но 
долго перечислять заслуги и дости
ж ения Василия Николаевича. Он 
имеет награды, в том  числе два 
ордена "Трудового  Красного З на
м ени", орден "З нак Почета", д е 
в я ть  м е д а л е й , м н о ж е с т в о  
почетньтх грам от и б л агод арно
стей. А  в списке научных трудов —  
сборники научных статей в специ - 
альиых журнулах, авторские сви 
детельства и патенты, учебные и 
методические пособия, м оногра
фии и брош ю ры .

Поздравляем Василия Никола
евича от имени руководства наш е
го университета и читателей газеты 
с заслуженным присвоением зва
ния "Почетный гражданин Красно
я р с к а ". Д о б ро го  Вам здоровья, 
д о р о го й  Василий Н иколаевич, и 
спасибо огром ное за многолетний 
плодотворный труд на всеобщее 
благо.

Людмила ПАВЛОВА. 
. На снимке: В. Н. Борисов в 
годы войны.

Официальные документы
по ВЫСШЕМУ ОБРАЗОВАНИЮ 
ГОСТ высшего профессионального 

образования: Требования К обязатель
ному минимуму содержания и уровню 
подготовки бакалавра по направлению 
520900 — политилогия / /  Бюл. 
гос.ком. РФ по высш. образованию.— 
1994.— N 2.— С, 35—52.

ГОСТ высшего профессионального 
образования: Требования к обязатель
ному минимуму содержания и уровню 
подготовки бакалавра по направлению 
520400 — философия / /  Бюл. гос. 
ком! РФ по высш. образовавдю.— 
1 9 9 4 ,-  N 2.— С. 18—34,

ГОСТ высшего профессионального 
образования: Требования к обязатель
ному минимуму содержания и уровню 
подготовки бакалавра по направлению 
520300 — филология / /  Бюл. гос. 
ком. РФ по высш. образованию.— 
1994.— N 2 , -  С. 1—17.

ГОСТ Р-обр. fc 7—93; Проект. Си
стема образования. Общие требова
ния.— Бвед. 01.09.93 / /  Бысш. обра
зование в России.— 1993.—N 3.— С. 
125—129.

О переводе студентов негосудар
ственных высших учебных заведений: 
Инструктор, письмо ГК РФ по высш. 
образованию от 17 февр. 1994. N 9 / /  
Бюл. ГК РФ по высш. образованию.— 
199 4 ,- N 4—5.—С, 61,

О признании утратившими силу ве - 
домственных нормативных актов: При
каз ГК РФ по высш. образованию от 10 
дек. 1993 г. N 432 / /  Бюл. ГК РФ по 
высш. образованию.— 1994,— N 1.—

С. 45—51.
О совершенствовании порядка ко

мандирования за границу в служебные 
поездки работников системы Госком
вуза России и визовой поддержки вы
езда в Российскую Федерацию ино
странных учащихся и специалистов: 
Приказ ГК РФ по высш. образованию 
от 16 февр. 1994 г. N 127 / /  Бюл. ГК 

' Р<Ь по высш образованию.— 1994.— N 
4—5.— С, 1—5.

О ходе и результатах проведения 
конкурса "Гуманитарное образование 
в высшей школе": Решение коллегии 
ГК РФ по высш, образованию от 22 
дек. 1993 г. N 8(1) / /  Бюл. ГК РФ по 
высш. образованию.— 1994.— N 4— 
5 , -  С. 31—33.

Об итогах работы государственно
го комитета Российской Федерации по 
высшему образованию в 1993 г. и ос
новных направлениях деятельности на 
1994 год: Решения коллегии ГК РФ по 
высш. образованию от И февр. 1994 г. 
N 2 / /  Бюл. ГК РФ по высш. образо
ванию.— 1994.— N 4—5.— С. 38—42.

Об утверждении Бременного поло
жения о лицензировании учреждений 
среднего, высшего, послевузовского 
профессионального и соответствую
щего образования в Российской Феде
рации; Приказ ГК РФ по высш. образо
ванию от 7 февр. 1994 г. N 108 / /  
Бюллетень ГК РФ по высш. образова
нию.— 1 9 9 4 ,-  N 4—5.— С. 7—25.

Об утверждении положения об 
экстернате в Государственных высших 
учебных заведениях Российской Фе

дерации: Приказ ГК РФ по высш обра - 
зованию от 28 окт. 1993 г. N 297 / /  
Бюл. ГК РФ по высш. образованию.— 
1994.— N 1.— С. 9—21 (с приложени- 
-ем).

Образовательно-профессиональн 
ая программа базового высшего обра
зования по направлению.

Т.02 — Автоматизация-и управле
ние. Т.04 — Телекоммуникация, Т.07 
— Электроника и микроэлёктроника. 
Т.09 — Теплоэнергетика. Т.11 — Про
ектирование и технология электрон
ной аппаратуры. Т.13 — Электротехни - 
ка, электромеханика и электротехно
логии. Т.14 — Наземные транспортные 
системы. Т.15 — Приборостроение. 
Т.16 — Материаловедение и техноло
гия новых материалов. Т.17 — Элект 
роэнергетика. Т.18 — Технологиче
ские машины и оборудование. Т.21 — 
Эксплуатация транспортных средств. 
Т.25 — Радиотехника. Т.27 — Энерго
машиностроение. Т.28 — Информати
ка и вычислительная техника. Т.29 — 
Технология, оборудование и автомати
зация машиностроительных произ
водств. / /  Быс. образование в Рос
сии,— 1 9 9 3 ,- N 2 , -  С. 126—185,

Положение о государственном ко- ’ 
митете Российской Федерации по вы
сшему образованию; Приказ Госком
вуза РФ от 30 нояб. 1993 г. N 402 / /  
Бюл. ГК РФ по высш. образованию.— 
1994.— N 1.— С. 1—9.

Л. КАЗ А Н Ц ЕВ А , 
зав. сектором библиотеки.



ПОД 
ЯДЕРНЫМ 

КОЛПАКОМ
Для студентов механико-тёх- 

нологического факультета и всех 
желающих в КГТУ была прочитана 
ле кц и я  20  д е к а б р я  на тем у; 
"Ядерная промышленность и ра 
диационное заражение в Красно
ярске и на Енисее". Читал ее изве
стный ученый-радиолог Виталий 
Григорьевич Хижняк. Он популяр
но объяснил механизм я д ^ н о го  
излучения на о сн ове  таблицы  
Менделеева. Самым активным в 
радиационном отношении являет
ся естественный'элемент Уран- 
235. Но получен и искусственный 
Плутоний-2 39, оказавшийся еще 
более активным и ставший основ
ной составляющей атомных бомб  
огромной разрушительной силы. 
Этот элемент поэтому называется 
оружейным плутонием. Для о д 
ной бомбы требуется 7 кг плуто
ния. В мире его накоплено. уже 
1600 тонн.

В. Г. Хижняк рассказал о круп
нейш их радиационны х заводах 
мира и о том, что в Красноярске- 
26 намечено строительство само
го мощного завода по регенара- 
ции отработанного ядерного топ
лива "Р Т -2 ", на котором  будут  
перерабатывать радиоактивные  
отходы со всего мира. Лектор дал 
самую необходим ую  Информа
цию, которую должен знать каж 
дый житель нашего края. Нельзя 
допустить, чтобы с нашего молча
ливого согласия был построен ра
диационный монстр, который по
губит окр уж аю щ ую  пр ир од у и 
нас.

Е. ПОПОЬ, 
студент МТФ.

ОПЫТ БРИТАНИИ 
НАМ ПОМОЖ ЕТ!
Мы, британские студенты, живем в 

Красноярске уже более трех месяцев и 
учимся в Красноярском госуниверсите- 
те, изучаем русский язык. За'это время 
познакомились с русскими студентами 
и ближе узнали их студенческую жизнь. 
Наши проблемы чем-то схожи, но мно -  
гим и отличаются. В Британии молодые  
люди после окончания школы уходят из 
семьи и начинают самостоятельную  
жизнь.

В 1990 году в Британии произошли 
коренные перемены в образовании, 
что явилось следствием правительст
венного решения приватизировать вы
сшее образование. Первый шаг к при
ватизации —  это замена системы фи
н а н с и р о в а н и я . В о -п е р в ы х ,
правительство жестоко снизило бю д
жет образования, в результате резко  
упала зарплата преподавателей. М н о
гие из них стали заниматься научной 
работой, чтобы пополнить свой бю дг  
жет. Из-за чего стало падать качество 
преподавания. В о -в т ^ы х , если ранее 
выделялась определенная сумма уни
верситету независимо от количества 
студентов, то теперь правительство вы 
плачивает деньги в зависимости от чис
ла обучающихся. М ногие университеты 
Британии, страдаю щ ие от снижений  
фондов, чтобы свести концы с концами, 
стали брать на учебу больше количест
во студентов. Следствие этого —  пере
полненные аудитории и нехватка мест 
в общежитии. Поступившие на учебу в 
университет в 1990 году не имели места 
в общежитии. М ногие из них в первом^ 
семестре спали в коридорах и спортив -  ̂
ных залах, на полу. М ногим студентам 
не хватало мест в лекционных аудито
риях, и они сидели на полу во время 
занятий. Но желания учиться у м оло
дых англичан не отбивает даже ма
ленькая стипендия. Приходится вле
зать в долги к частным банкам.

Раньше весь мир уважал британ
ское образование. Его основой были 
два принципа: 1. Самые талантливые 
м олоды е люди имели возможность  
учиться* несмотря на их личные средст
ва, то есть если студенты не могли за
платить за образование, государство 
брало все расходьг на себя. 2 . Дать 
срмое высокое качественное^ниверси - 
тетское образование.

Все перемены в образовании осо 
бенно отразились на молодежи моего  
возраста. Ожидается второй шаг к при - 
ватизации —  свертывание по этапам 
студенческой стипендии, а в дальней
шем полная ее отмена. До приватиза
ции стипендии хватало на проживание, 
теперь —  нет, так как ежегодно прави
тельство снижает стипендию на 5%. Не
обходимость содержать себя заставля
ет брать кредиты, долг к концу учебы 
может вырасти до 5000 фунтов стер
лингов. Но другого выхода нет, разве 
что расстаться с учебой.

Государственная Дума России об 
суждает приватизацию высшего обра
зования. Депутаты должны всесторон
не рассмотреть этот вопрос —  а приме
ром  может быть Британия. С точки 
зрения госбюджета, приеатиэация вы
годна, но для Народа это просто беда.

КРИСТИАН ЛОУ, 
британский студент 

Дармского университета.

(Окончание.
Начало в предыдущем 

номере).
С пом ощ ью  прием о-передаю - 

щ его центра обеспечивается п о д 
клю чение к инф орм аци онно-вы 
числительной  с р е д е  удаленны х 
пользователей и взаимодействие 
элементов среды, расположенных 
в разных корпусах КГТУ. Для связи 
с пользователями из городов края, 
удаленных на расстоян>1е до 200—  
300 км. от г. Красноярска, исполь
зуются коротковолновые сим плек
сные средства связи, агрегатируе- 
м ы е р а д и о м о д е м о м  TNC, либо 
устр о й ств ом  сопряж ени я собст
венной разработки. В первую  оче
редь долж ны  быть подклю чены 
УКГ1 г.г. Красноярск-45, Красно
я р с к -2 6 , Д и в н о го р с к а . Д олж на  
быть установлена ком пью терная 
связь с базой отдыха Убей. П од
ключение пользователей, располо
ж енных в г. Красноярске, произво
дится с пом ощ ью  дуплексных р а 
д и о у д л и н и т е л е й  т е л е ф о н н ы х  
каналов в реж им е предоставления 
канала по требованию .Р адиоудли
нители сопрягаю тся с модемами 
класса G VC со скоростью  до 14000 
б и т /с . Для организации дистанци
о н н о го  о б у ч е н и я  о р га н и з у е тс я  
консультационный пункт на базе 
рабочей станции, которая п о д кл ю 
чена к Почтовому серверу и имеет 
возможность выхода не только в 
радиоканальны е сети, но и ЛВС 
п о д р а з д е л е н и й . На уд ал е н н ы х  
концах радиолиний также органи
зуются консультационные пункты, 
оборудованны е прием о-передат- 
чиком , сопряж енны м  с рабочей 
станцией. О бслуживание аппара
туры удаленных консультационных 
пун кто в  д о л ж н о  произво д и ться  
квалиф ицированным персоналом. 
Связь м еж ду корпусами КГТУ о су 
ществляется с пом ощ ью  д уплекс
ны х С В Ч -п р и е м о -п е р е д а тч и к о в  
разработки кафедры РТУ СВЧ, или 
п р и е м о п е р е д а тч и ко в , р а б о та ю 
щих в ИК'диапазоне. Долж но быть 
создано 3 радиолинии:

—  корпус Б —  корпус Г,
—  корпус Б —  ксюпус Д,
—  корпус Б —  корпус В (и з го 

товлена и находится в стадии Опыт
ной эксплуатации).

Сопряж ение Ц ентрального у з 
ла обработки инф ормации со стан
цией спутниковой связи системы 
Телеком вуз производится через 
центр коммутации пакетов ЦКП ти - 
па А С Х -40 со скоростыО 64 кб и т /с . 
К одном у из входов ЦКП подкл ю 
чается радиолиния, с пом ощ ью  к о 
торой к системе Телекомвуз и Цен - 
тр а л ь н о м у  узл у  п о д к л ю ч а ю тс я  
пользователи научных' подразде
лений КНЦ и КГУ. Свободные вхо 
ды ЦКП м огут быть использзованы 
также для подклю чения внутриго
родских пользователей с пом ощ ью  
радиоканальны х, либо вы делен
ных проводны х соединений.

ЛВС в минимальной конф игу
рации долж на с о д ^ ж а т ь  ф айл- 
сервер ФС и набор PC, соединне- 
ных с пом ощ ью  кабеля в сеть по 
протоколу Ethernef или Arcnet. О д 
ной из PC присваиваются права и 
функции Адм инистратора ЛВС. PC 
Адм инистратора с пом ощ ью  м о 
дема М 2400 подключается к а б о 
нентской линии АТС КГТУ. П редус
матривается возможность ско р о 
с т н о г о  о б м е н а  и н ф о р м а ц и е й  
м еж ду ЛВС и Ф айл-сервером  ин 
ф орм ационной сети через актив
ный разветвитель по протоколу 
Ethernet или Arcnet. Такой подход 
позволяет на базе вы деленного 
ком пью тера кафедры, деканата и 
т. п. развить собственную ЛВС.

О рганизация ЛВС подразделе
ния, ее содерж ание и эксплуатация 
являются прерогативной подраз
деления. ЛВС РТФ использует в ра 
боте радиоканальную систему соб
ственной разработки, обеспечива
ю щ е й  п е р е д а ч у  и н ф о р м а ц и и  
м еж ду корпусами Б и В со с к о р о 
стью 115 к б и т /с . и, в перспективе, 
до 2,5 М б и т /с . На эту ж е радиоли - 
нию  возлагается скоростное об
служ ивание ЛВС подразделений, 
расположенных а корпусе В.

С точки зрения пользователя, 
н а и б о л ьш и й  и н терес  вы зы ваю т 
технические  и организационны е 
вопросы  использования системы 
Телекомвуз.

С 11.4.1994 в КГТУ открыт узел 
электронной почты с адресом root 
kgtu. krasnoyarsk. su. Узел распола
гает несколькими портами, один Из 
к о т о р ы х  п о д к л ю ч е н  к станции  
спутниковой связи. Поэтому поль
зователь, в сущ ности, и не будет 
знать, каким путем он получил д о 
ступ к необходим ом у источнику —  
через космос или по проводны м 
каналам . К ром е  "п р о в о д н ы х " и 
"спутниковы х" портов предусм ат
ривается несколько  портов для 
подклю чения удаленных пользо
вателей по специальном у вы де
ленном у радиоканалу. При этом 
снимаются проблемы с низким ка
чеством проводны х каналов, а так
ж е с доступом  в канал. У ж е многие 
ученые и сотрудники КГТУ ощутили 
преимущ ества этого средства свя-

4. И нф ормационная сеть 
КГТУ

Назначение инф орм ационной 
сети КГТУ, п о д роб но  описанной 
выше, состоит в обеспечении взаи
модействия персональнь]х ком пь
ютеров ПК, установленных в дека
натах, на кафедрах, в администра
тивных подразделениях и др. для 
оперативного управления деятель
ностью вуза, а также взаим ообм е
на инф ормацией с сетями других 
вузов и научных учреждений.

Кроме предоставления сетевых 
услуг в рамках инф ормационной 
сети, сервер сети предусм атрива
ется возможность взаимодействия 
с автоматизированой системой уп 
равления вуза АС У вуз. Уж е идет 
пр о ц е сс  установки в деканатах 
АС У Деканат.

онной сети, передаются абонентам 
в виде писем.

Одной из наиболее значимых 
услуг, предоставляемых электрон
ной почтой, являются т.н. телекон
ференции. Только в сети Релком в 
настоящее время объявлено более 
150 телеконф еренций. Возможно 
2 вида работы: объявление теле
конф еренции и участие в ней. Под 
первым понимается рассылка объ
явлений о том, что по некотором у 
адресу содержится вполне о п р е 
деленная инф орм ация, соответ- 
сгую щ ая названию. Информация 
об объявленной телеконф еренции 
распространяется в пределах за
даваемого региона —  России, СНГ, 
Европы, С Ш А  или вообщ е весь 
м ир. Пользователь, заинтересо
вавшийся телеконф еренцией, о б 
ращается к почтовому серверу с

ТЕЛЕКОМВУЗ
СИСТЕМА

СПУТНИКОВОЙ
СВЯЗИ

в перспективе все адм инистра
тив н ы е  е д и н и ц ы  КГТУ д о л ж н ы  
стать абонентами локальной ин
ф ормационной сети. Это позволит 
перейти к безбумажной техноло
гии управления учебной, научной и 
производственной деятельностью 
вуза и подведомственных уч р еж 
дений, а не так, калк это делается 
сейчас.

А б о н е н то м  инф орм ационной  
сети м ож ет стать лю бое подразде
ление КГТУ, им ею щ ее персональ
ный IBM-совместимый компью тер, 
моде!м и телефон АТС КГТУ. ПК 
долж ен иметь не менее 480. кбайт 
оперативной памяти и порядка 900 
кбайт на ж естком  диске, а также 
последовательный порт для под 
ключения м одем а. При работе си
стемы желательно иметь не менее 
100 кбайт свободного места на д и
ске для временных файлов и п р и 
нимаемой почты. Для р е ги с т а ц и и  
в качесте абонента сети необходи
м о подать заявление на имя перво
го проректора КГТУ с указанием 
предполагаем ой загрузки сети в 
передаваемом количестве м аш и
нописных страниц в сутки. П риоб
ретение необходимой техники о су 
ществляет абонент. Отдел систем 
спутниковой связи консультирует 
абонента при выборе типа модема 
и производит необходим ые инс
талляции при включении абонент
ск о го  п ункта . При реги стр ац и и  
абоненту присваиваются уникаль
ные имя и пароль. Имя является 
а д р е со м  для к о р р е сп о н д е н то в . 
При необходимости по заявлению 
абонента пароль и имя м огут быть 
изменены.

Выявление несанкционирован
ного выхода в вышестоящий узел 
под именем КГТУ производится пу- 
тём'^сравнения статистики инф ор
м ации , п р о ш е д ш е й  через узел 
КГТУ в направлении выш естоящ его 
узла и обратно. По каж дом у тако
м у факту долж но производиться 
служ ебное расследоание.

Плата за инф ормационны е у с 
л уги  по о б е сп е че н и ю  у ч е б н о го  
процесса внутри КГТУ не взимает
ся.

Инф ормационные обмены вне 
КГТУ производятся с учетом ф и
нансового обеспечения, выделяе
м ого для этих целей адм инистра
цией КГТУ на личный счет каждого 
абонента. Первично финансовый 
лимит назначается при регистра
ции абонента. По м ере использо
вания финансовый ресурс абонен
та уменьш ается. При полном его 
использовании предоставление ус 
луг прекращ ается до пополнения 
счета. При расходовании 75% в ы 
деленной сум м ы абоненту переда
ется соответствую щ ее уведом ле
ние при каж дом  его обращ ении к 
почтовому серверу.

П редоставление ин ф ор м а ц и
онных услуг при выполнении хоз
д о го в о р н ы х  НИР, м алы м  и д р . 
предприятиям, а также пользова
телям из других организаций, пе 
редаю щ их данные по телефонной 
сети или иным образом  и являю 
щихся абонентами узла КГТУ, про
изводится на основании договоров 
м еж ду КГТУ и пользователем.

Г а р а н т и е й  р а с х о д о в а н и я  
средств абонента на оплату только 
его инф ормационных обменов яв
ляются его личные имя и пароль. 
Ежемесячно первому проректору 
КГТУ предоставляется статистика 
загрузки сети и движения средств.

Все а д м и н и с тр а ти в н о -у п р а в 
ленческие сообщ ения, относящ ие
ся к работе локальной инф орм аци

запросом о пересылке списка ста
тей телеконф еренции, рефератов 
или полностью всего объема ин 
ф орм ации. О бычно получение ин 
ф ормации оплачивается.

Всем сотрудникам  университе
та, ведущ им м еж дугородны е п е 
реговоры , следует готовиться к н о 
вой ф орм е их проведения. Н ужно 
резко уменьшить количество со
трудников, наделенных правом ве
дения таких переговоров. К этому 
принуждает необходимость сокра
щения гигантских расходов на т е 
леф онную  связь, при которой в р е 
мя, как правило, расходуется весь
м а  н е э ф ф е к т и в н о . Д ля 
поддерж ания связей с внеш ним 
м иром  следует ш ироко использо
вать электронную  почту. Поэтому 
необходим о всем пользователям 
энергично приступить к сбору а д 
ресов E-maif корреспондентов.

На почтовом сервере открыты 
для общ его пользования следую 
щие директории: библиотека а д 
ресов электронной почты абонен
тов СНГ (более 200, непрерывно 
пополняется); перечень програм 
м ного обеспечения, им ею щ егося в 
КГТУ; перечень телеконф еренций 
в сети Релком; передача ф акс-со 
общ е н и й  по эл ектронной  почте 
(значительно лучш ее качество при 
почти на поряд ок меньш ей сто
имости); д о 1̂ м е н ты  по электрон
ной почте КГТУ, библиотека м е то 
дических указаний по различным 
д и с ц и п л и н а м , в ы п у с к а е м ы м  в 
КГТУ на магнитных носителях; н о 
вы е п о ступ л ен и я  в б и б л и о те ку  
КГТУ (о б н о в л я е т ^  еженедельно); 
материалы Советов КГТУ, м е ж д у
н а р о д н ы е  связи  КГТУ; новости 
РИА; Количество директорий б у
дет увеличиваться по м ере необхо
д и м о сти , а их со д е р ж а те л ьн а я  
часть непрерывно пополняться.

5. Наполнение системы.
О дним из наиболее острых воп - 

росов, которые справедливо зада
ют скептики —  использование сис
темы Телекомвуз. Сегодня мы не 
готовы в полной м ере к эф ф ектив
ному использованию системы, но 
для примера м ож но отметить, что 
Томский политехнический универ
ситет ежем есячно получает до 5 
М б а й т и н ф о р м а ц и и  (п р и м е р н о  
1500 машинописных листов), тогда 
как траф ик нашего университета за 
м арт был около 100 кбайт (прим ер - 
но 30 м .л .). На сегодня трафик 
КГТУ составляет порядка 3 Мбайт 
е ж ем есячно, но обрабатывается 
отню дь не учебная инф ормация.

О сновным источником для на
полнения системы долж ен явиться 
учебный процесс во всех его ф о р 
мах.

В настоящее время мы готовим 
первую  заочную олимпиаду по вы 
сшей математике м еж ду студента
ми КГТУ и ТПУ с использованием 
системы Телекомвуз с перекрест
ной проверкой работ. Такая форма 
м ож ет оказаться весьма эф ф ек
тивной при аттестациях студентов. 
Проведение такого рода заочных 
м е р о п р и я ти й  позволит поднять 
уровень подготовки студентов, о т 
работать методы оценки знаний по 
ш кале, е д я н о о б р а з н о й  для не
скольких вузов.

О б е щ а е т  б ы ть  и н те р е с н ы м  
проведение заочных научно-тех
нических конф еренций по следую 
щ ему сценарию . При объявлении 
конф еренции сообщ ается, что уч а 
стие в ней возм ож но не только в 
качестве докладчика, но и в каче
стве наблюдателя. Тексты всех д о 
кладов, присланные по T-mail, рас

сылаются всем приславшим о ргвз- 
нос. Все участники изучают тексты 
докладов и готовят вопросы зара
нее. В обусловленное время все 
заинтересованные лица собираю т
ся у своих персональных ко м п ью 
теров. Ведущ ий, находящ ийся в 
одном  из городов, управляет про
цессом обсуждения доклада. Это 
происходит путем ответов на зада
ваемые вопросы, причем беседу
ющ ие м огут находиться в разных 
городах, в т. ч. и с ведущ им . В оро- 
сы, ответы и реплики ведущ его пе
редаются в файловом или речевом 
виде и поступают ко всем участни
кам. Конференция, скорей всего, 
б уд е т п р о д о л ж а ть ся  несколь ко  
дней. Доказательством участия в 
конф еренции явится облож кз м а 
териалов конференции, отпечатан
ная устроителями конф еренции и 
рассылаемая участникам для вло
жения текста доклада. Сегодня мы 
прорабатывем вопросы проведе
ния такой конф еоренции, посвя
щ енной 100-летию открытия ра 
дио.

Следую щ ий вид наполнения —  
компью теризация библиотек. Эта 
весьма актуальная задача, занима
ющая в настоящее время многих 
ученых и специалистов, отличается 
массой аспектов, в т. ч. ю р и д и ч е 
ских и финансовых. Принятие р е 
комендаций по организации этого 
процесса м о ж е т растянуться на 
д ол го е  врем я. Н е об ход им о  не
м едленно приступить к активным__ 
действиям, войдя в соглашения с*" 
вузами о ком пью теризации тек
стов о д н о го -д вух  периодических 
журналов с возм ож ностью  обмена 
инф орм аци ей . О на м о ж е т быть 
представлена в виде содержания 
журнала, реф ератов статей и, в п о 
следню ю  очередь, по запросу за 
интересованного лица, соде р ж а 
нием статьи.

О собо в этой связи стоит о б ра
титься к теме учебников и учебных 
пособий, выпуску внутривузо“ гких 
методических разработок г ]ы - 
полнению курсовых п р о е ктб в -^а - 
бораторных работ и т^я- Известно, 
что издание этих материалов ти п о 
граф ским способом или ксероко
пированием  сопровож дается  ги
гантским расходом  бумаги. Кроме 
того, жизнь этих изданий крайне 
коротка. Поэтому весьма целесо
образно немедленно приступить к 
разработке подобной литературы, 
хранимой на магнитных носителях. 
На о дну д искету ем костью  1.44 
Мбайта м ож но разместить до 500 
стр. маш инописного текста, даже 
не прибегая к архивированию. Эти 
разработки следует хранить в ба
зах данных так, чтобы каждый сту
дент м ог обратиться к необходи
м ом у источнику с пом ощ ью  персо - 
н а л ь н о г о  к о м п ь ю т е р а
ф акультетского ВЦ или библиоте
ки.

Идет проработка возможности 
приема вступительных экзаменов 
грядущ им  летом с применением 
системы Телекомвуз, когда один 
преподаватель (а не группа) вы ез
жает на место и проводит эк-чм е- 
ны по всем дисциплинам. В ' 
ве таких населенных пунктов-бри- 
ентировочно предлож ены поселки 
Тура и, возм ож но, Байкит. Все э к 
заменационные докум енты  и р а 
боты будут передаваться по спут
никовом у или проводном у каналу. 
С одной стороны , это эконом ит 
университетские деньги, а с другой 
—  деньги абитуриентов. К этому 
эксперименту готовы подклю чить
ся другие вузы Красноярска с тем, 
чтобы  вступи тельны е  экзам ены  
принимались тем ж е преподавате
лем.

Сейчас больш ое значение при
дается развитию методов дистан
ционного обучения, когда абитури - 
енты первые два года м огут и зу 
чать науки вы сш ей ш колы  без 
отрыва от дом а. Система Телеком 
вуз предоставляет для этой цели 
новые возможности, а именно пе
редачу речевых сообщ ений. Наря
ду с текстовым, вы водимыми на 
экран ПК, Системы дистанционно
го обучения, развиваю щ иеся с п о 
слевоенной поры , обеспечиваю т 
одностороню ю  передачу образо
вательной инф орм ации (обратной 
связи нет), либо двухстороню ю  с 
использованием двунаправленно
го телевизионного канала. Послед
нее очень дорого , как по стоимости 
оборудования, так и по эксплуата
ционным расходам . Система "Геле- 
комвуз обеспечивает д вухсторон
ний обм ен инф орм ацией с воз
м о ж н о с т ь ю  п е р е д а ч и
изображения лектора при значи
тельно м еньш их затратах.

Нам всем необходимо о с о з 
нать, что применение средств вы - 
ч т е х н и к и  о б ъ е д и н е н н ы х  в 
соврем енны е телеком м уникаци
онные инф ормационные сети, яв
ляется м ощ нь 1м стим улирую щ им  
ф актором развития высшей ш ко 
лы.

Сергей ПАНЬКО, 
начальник отдела систем 

спутниковой связи КГТУ, 
К .Т .Н .,  доцент кафедры PC



О МОРЕ, МОРЕ!
Лето давно прошло, а перед глазами продолж аю т оставаться 

склоны, поросш ие березами, косуля, бегущ ая по берегу, лунная 
дорож ка на воде и радуга на полнеба...

Когда бываю на Убее, всегда мысленно благодарю  людей, вы - 
бравш их этот удивительный уголок природы и построивш их прекрас - 
ную  базу отдыха и спорта для нашего университета.

Часто вспоминаю свое первое-появление здесь по приглашению 
тогдаш него начальника спортлагеря А . Б. М уллера. С тех пор ни один 
сезон не обходился без библиотеки.

Каждый заезд интересен по-своем у. Например, нынешний пер
вый сезон был сезоном "с о в ". "Ж аворонкам и " работали только В. И. 
Лаврентьев, да деж урны й по кухне.

Тихо на поляне утром . Только объявления шелестят на стене 
столовой: "Спите, жители Убея, головой на ю г", "Еш ьте клевер", 
"Завтра —  день воды ":

Постепенно контингент оживает. Сначала появляется загорелая 
ф игура Ю . М . М ош кина, без которого начальнику "П олитехника" 
пришлось бы туго, затем подтягиваются остальные помощ ники на 
общ ественных началах: заготовители дров, резчики мяса, чистиль
щики картофеля, директор бани.

Тем временем одни отдыхаю щ ие спешат к реке, другие  уд ал яю т
ся в поля, третьи направляются в библиотеку, остальные см отрят сны 
до самого обеда.

Каждый день на полуострове новости: то М ихалыч леща на удочку 
поймал, то А . Смирнов клубнику нашел, то пастухи на водных лыжах 
приплели, то "аксакалы " высадились, то танцплощ адка провалилась, 
то краевая комиссия прибы ла...

Всего 15 дней, а воспоминаний —  м оре!
Галина ФАДЕЕВА, 

зав. сектором бибиотеки.

Отчет о третьем сезоне 1994 года
(СДЕЛАН 19 АВГУСТА, ОДОБРЕН БОЛЬШИНСТВОМ ГОЛОСОВ)+

Уж  которые сутки нас туча водой 
поливает,
И курится Кезам, и 'до  ясных 
деньков далеко.
Знать, природа за август весь 
план по д ож д ю  выполняет, 
М окнем  мы и собаки и мокнет 
несчастный Серко.
Ветер тучу унес, и опять небосвод 
голубеет,
И опять Крокодил подставляет 
загару бока.
Третий мрачный сезон бедный 
препод торчит на Убее,
Был богат бы, то в Турцию  дернул 
бы наверняка.
Там бы он рассекал волны синие 
торсом  могучим,
Он бы шорты себе до колен 
расписные купил.
О в мечеть бы ходил, пил бы 
виски со льдом и шипучкой,
Если б три миллиона за год 
ненароком CKoniifl.
Здесь он рубит дрова, реж ет 
мясо и м усор  вывозит 
Он деж урит по кухне и ложкой 
лю м иневой* ест.

Топит печь под грибком . М орда в 
с а ж е "  и руки в занозах,
И ворует картош ку, корыстный 
блю дя интерес.
А потом в темноте варит эту 
картошку, и дети,
Облепили его, как Мазая, хрустя 
сухарем.
Он накормит детей, и забудется 
сном на рассвете,
Слыша ш орох мыш ей и вздыхая 
о чем-то своем.
Ну, а если денек без осадков 
Господь нам отпустит,
Он, ведерко схватив, мелкой 
ры сью  стремится в леса.
Там лопатой гребет шампиньоны, 
волнушки и грузди,
О  погоде хорош ей душ евно моля 
небеса.
Кто-то новость принес, что 
шиповник поспел на поляне,
Что черемухи нет, а боярка 
совсем не плоха.
Он бы книж ку зачел, да жена 
выразительно глянет —
И весь завтрашний день он, как 
проклятый, будет пахать.

Он сидит под грибком, тусклым 
взглядом обводит округу,
А  закат полыхает, цветами 
шальными горя!
Он бы всласть помечтал, чем 
бессмысленно бегать 
по кругу,
Он бы песню попел! да назначен 
на завтра в наряд.
Две недели прош ли. Сколько 
много мы сделать успели!
В дымный город  опять нас на 
крыльях несет теплоход 
М ы впитали Убей —  он и в 
сердце, и в мыслях и в теле.
А  усталость пройдет. Мы 
вернемся сю да через год!

* Автор  знает, что алюминиевой, 
но в интересах риф мы применен 
укороченный вариант.
**  Наверное, грубовато, но уж  

очень правдиво.

Людмила АБРАМОВА, 
старший преподаватель 

кафедры НГ и Ч.

ЛЕТОМ
Наступило лето, август на носу, 
Захотелось мне вдруг отдохнуть 

в лесу.
Промелькнут деревья, мчусь бы 

стрее всех
Дг~ 'ко -далеко  —  в лагерь "П о л 

ит.,

Последний километр я по реке 
п лы ву
И в свой убейский дом ик тихо я 

иду
Купались мы в заливе с зари и 

до зари,
Мы по лесу бродили и брали там

грибы.

А вечером лишь солнце чуть зай
дет,
Иду на дискотеку я —  танцует 

весь народ.
Но вот прош ло все лето, еду я 

домой.
Птицы поют где-то, вон за той 

рекой.

Зимой сижу, читаю убейскйй 
свой дневник
И смутно вспоминаю прекрас

ный лета миг.
Оля КЛИМЧУК, 12 лет, 

декабрь 1994 г.

МОИМ ДРУЗЬЯМ-УБЕЙЦАМ
Янтарные зори, зеленые горы.
На синем просторе гуляет вол

на...
Скорей бы уж  лето, да снова с

рассветом
Умчаться туда, где грустит тиш и

на.

Останется в прош лом асфальто
вый город.
Летит наш кораблик в тумане гус

том.
И сердце забьется у самого гор 

ла,
Едва Крокодил мне помашет
ХВ- ТМ.

и  вот открывается взору 
поляна —
На ней слава Богу, все без пере

мен!
И старый убеец, без выпивки 

пьяный,
Идет добровольно в загадочный 

плен.

Какую загадку таит этот воздух
Как шелком ложится под ноги 

трава
Как нежно звенят полуночнью 

звезды,
Что кругом , что кругом  идет го

лова!

А  лю д и... О, лю ди! Не к вам ли я 
еду,
Не ваши ли слышу во сне голоса,
И не для того ли я снова ж ду ле

та,
Чтоб видеть счастливые ваши 

глаза.

Пусть песня моя, как убейское 
эхо,
Напомнит хорош их друзей име

на.
Дожить бы до лета и снова при

ехать
Туда, где грустит без меня тиш и

на.
Людмила АБРАМОВА.

Октябрь 1994 г.

■ Спорт

ПУТЕВКА В ИСПАНИЮ  
НАШ А КОМАНДА — ЛИДЕР

в ноябре— декабре проходили краевые соревнования по м и н и -ф ут
болу, в которых приняло участие шесть вузовских коллективов: КГТУ, 
КГПУ, КИСИ, КИЦМ, СТИ, КГУ.

В первой ж е встрече практически определился победитель турнира, 
команда КГТУ выиграла у педагогического университета с результатом 

3 :2 ,  остальные встречи проходили довольно легко, мы выиграли у СТИ 
6:1, КГУ 9:1, КИЦМ  7:4 и Ю4СИ 13 :2 . В итоге I место КГТУ, II место КГПУ, 
III —  КИСИ, IV —  КИЦМ, V  —  СТИ, VI —  КГУ.

Лучш ими игроками турнира признаны студенты групп МТ 02 -4  Тол
сти хин Олег, УЭ 2 2 -2  Борисевич Евгений и АТ 24-1 Гилев Сергей. Лучш им 
бом бардиром  стал Добрычев Михаил, студент группы МТ 3 3 -2 .

Став победителем краевых соревнований, команда КГТУ в том же
составе приняла участие в зональном чемпионате России в г. ^ я н с к е .  
О держ ав убедительные победы над вузовскими командами гг. Самары, 
Иваново, Смоленска и Брянска, наша команда завоевала I место. Ком ан-

Прекрасен летний отдых на базе отдыха на Убее.

■ В анп студенческих каипкул

УЧИТЕСЬ И ЛЕЧИТЕСЬ

да "П олитехник" КГТУ признана одной из лучших студенческих команд 
России и ей была предоставлена путевка для участия в ф утбольном 
турнире в Испании.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ,
трзнер коман^ьв.

СПАРТАКИАДА
с  двух побед началось участие с б о р н ы х  ко м а н д  КГТУ в кра евой  

м ежвузовской спартакиаде.
Первые места заняли команды по м ини-ф утболу и боксу. 24  декабря 

состоялись соревнования по конькобеж ном у спорту, проводятся по сл е д  - 
ние тренировки, и мы надеемся на успеш ное выступление.

Полным ходом  идут студенческие спартакиады КГТУ среди первокур - 
сников и сборных команд факультетов. В спартакиаде среди первокурс - 
ников прошли соревнования по мини-ф утболу, баскетболу среди м у ж 
ских и женских KOMaHjv настольному теннису. 6 общ ем  зачете лидирует 
МТФ, второе место у АТФ , третье —  совместная команда НУКиПУ-Ф ИВТ.

В спартакиаде среди сборных команд факультетов завершились со - 
ревноваия по мини-ф утболу, баскетболу среди м уж ских и ж енских к о -  
мaн^ ' ’
в о
МТФ, . . .  . . .  ___________  .. . ..

Аров4 МУЛЛЕР,
п р з д с а д а те п ь  сп о р тк л у б а .

п редлагаем  к празд
нику модные и практич
н ы е  ж е н с к и е  б л у зк и , 
платья и костюмы из три
ко таж а. П р о и зв о д ство  
р о с с и й ск о -гер м а н с к о й  
фирмы "Панинтер", р аз
меры 4 8 —56. Цены — от 
50 до  150 тысяч рублей. 
Справки по телефону 21- 
73-87, с 9 до 17 часов, кро
ме вы.ходных.

Если вам интересны проблемы 
медицинской психологии и психо
терапии, самые современные м е
тодики, методы и подходы к реше
нию межличностных вопросов о б 
щения, если вы хотите углубить 
уж е имеющиеся познания и изба
виться от груза отрицательного 
опыта —  обращайтесь на кафедру 
психиатрии и наркологии Красно
ярского медицинского институт'а. 
Здесь можно получить информа
цию об условиях участия в круп - 
нейщих в России форумах — де - 
кадниках по психотерапии, при
кладной психологии и ментальной 
экологии, которые пройдут в сана ■■ 
тории-профилактории Краснояр
ска и базе отдыха Красноярска-26 
с 24 января и со 2 февраля 1995  
года. Цены весьма умеренны е за 
обучение ■— в пределах 50 'дол - 
л'аро! СШ.А, Те, кто заранее поза
ботятся об участии в декаднике, 
будут иметь преимущества.

Занятия проведут лучшие оте
чественные и зарубежные специ
алисты по классическому психоа
нализу, трансактно.му анализу, эк
зистенциально гуманистической 
психотерапии, трансперсональ
ной, эриксоновской терапии и гип
н озу , нейролингвистическом у

программированию, гещтальт-те- 
рапии, голотропному дыханию,, те
лесно ориентированной терапии, 
лечению малокурабельной пато
логии внутренних органов, психо
логии и психотерапии женщины, 
биоэнергетические и парапсихо- 
логические методы и подходы, 
психологии и психопатологии вла
сти, неуспешность как возможная 
опасность' и многому другому. По 
признанию специалистов, про
граммы этого года очень насыще - 
ны и современны.

И спы ты ваю щ ие и н т ер ес  к 
своей психике и работающий с 
другими людьми: педагоги, врачи, 
учителя, психологи, социологи 
получат поистине неоценимые  
знания и смогут решить свои про
блемы, а в дальнейшем — помочь 
другим. Регулярно занимающиеся 
в течение трех лет очно-заочного 
курса, получают международный 
сертификат, по избранному 
;г(равлению с правом частной прак - 
тики.

За справками обращаться, по 
адресу: 5 6 0 022 , Красиоярск, ул. 
К. .ftlapKca, 124, база психо.логии, 
тел. 21-91-4-5 ,
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УЙТП в ИСКУССТВО - 
ОЛЯ ПУШИ

Этим летом целый м есяц герой моей зарисовки 
доил а родном  селе корову; нуж но было отпустить 
мать подлечиться в "Красноярское З агорье". Но ухо
дящ ий год запомнится С. А . Ярошенко не забавными 
и курьезным и происш ествиями —  в июне тридцати- 
летний преподаватель каф едры технологии м аш ино
строения защитил диссертацию  на соискание ученой 
степени кандидата технических наук под руководст
вом проф ессора С. Н. Ш атохина. Непримечательный 
для большинства день стал для Сергея триумф аль - 
ным: поздравления, цветы, мини-банкет только п о д 
черкивали внутреннее ликование.

В нашем университете Сергея Ярош енко прекрас
но знают и лю бят не только сотрудники м еханико-тех
нологического факультета. У  него масса поклонников 
и ценителей чудесного голоса. Последние годы ни 
один концерт худож ественной самодеятельности не 
прошел без его участия, и по общ ем у признанию, 
песни и романсы в его исполнении неизменно были 
гвоздем програм м ы . Успех сопутствует ем у благода
ря прекрасным вокальным данным и внешности. К 
сожалению, в последнее время концерты случаются 
все реже, и м олодом у дарованию  тесновато стано
вится в альма матер.

Сергей Ярош енко серьезно готовится к в'ыходу на 
более ш ирокую  аудиторию , занимаясь вокалом в 
оперной студии известного певца из театра оперы и 
балета Еф ремова. Впервые спел с оркестром  н а р од 
ных инструментов, были выступления в органном  за
ле, в Доме оф ицеров, ему посвящ ена телепередача 
под рубрикой "Л И К " на краевом ТУ. Вот когда с 
благодарностью  вспоминаются годы учебы в сель
ской музыкальной школе по классу ф ортепиано.

Украинец по национальности, Сергей родом  из 
сибирской глубинки, из Канского района. Самое вр е 
мя сказать о его знаменитом отце, директоре акцио - 
мерного общества, а некогда совхоза "Больш еурин- 
ский". Он известен в крае и за его пределами не 
только высокими надоями и урож аям и, но й прекрас
ным хором, руководит которым  и солирует в нем 
директор Анатолий Ярош енко. И сыну он передал по 
наследству не только сметливый нестандартный ум, 
удачливость, м уж скую  твердость, но и великолепный 
лирический баритон. Сын признает приоритет отца в 
пении, уверяя, что у родителя очень широкий голосо
вой диапазон и тембр более богатый, за что отец и 
признан в м ире творческих личностей —  он заслужен - 
ный работник культуры. Только что вернулся с хором  
из Новосибирска, где блестящ ее выступление п р и 
несло хору звание лауреата Всероссийского конкурса 
"П оет село родное" за програм м у из чисто сибирско
го певческого репертуара. И хор, и солиста вызывали 
"на би с". Мать Сергея Лю дмила Романовна тож е 
м ного лет пела в хоре. Сестра работает переводчицей 
на КрАМ зе, горячо интересуется искусством. Л ю б и 
мая ж ена М арина —  выпускница М осковского инсти
тута культуры по специальности реж иссура м ассовых 
праздников, она пела в ф ольклорном  ансамбле Логи - 
новского. Правда, иногда, как <се жены, ворчит по 
поводу неприбитых полок (ох, уж  эти полки, сколько 
ж е их надо прибить, чтобы жены были довольны и не 
кивали на соседа), однако любовь к супругу и "куль - 
турное" образование гарантирую т взаимопонимание, 
и домаш ние репетиции никогда не прерываются.

Сережа рос, как больш инство деревенских маль
чишек, не особенно отмеченным поблажками. Вече
рами пел на лавочках под гитару. О  сцене и не по - 
мыш лял. Зато о б « /^ л  ф изкультуру и даж е имел раз
ряд по лыж ам . При поступлении в политехнический 
институт сразу записался на д зю -д о , котором у посвя
тил 10 лет регулярных занятий —  и стал кандидатом в 
мастера спорта. "С плош ной кандидат", —  шутит он, 
намекая на ученую  степень. Целеутремленность и 
последовательность натуры —  очень м уж ские каче
ства, твердость характера с годами закрепилась—  со 
спортом  Сергей не расстается, как и с м узы кой. 
Дважды в неделю в спортзале агроуниверситета не - 
распаашаяся до сего дня команда бывших д зю д о 
истов играет в футбол, часто вместе ходят м олоды е 
люди в сауну.

Его любовь, его душ а —  романсы . В д ом е собрана 
богатая фонотека, три года искал "Я  ехала д ом ой " —  
все-таки приобрел пластинку. Собирательство, кол
лекционирование —  дело увлекательнйе, а Сергей 
увлекающ аяся разносторонняя натура. Думаю, что и 
в этом хобби он достигнет совершенства.

Его дебю т как певца состоялся не в сельском 
клубе и даж е не на школьной сцене. На кафедре ТМС 
умели и любили веселиться, часто собирались вместе 
на праздники, отмечали удачные защиты и дни р о ж 
дения. (Кстати, Сергей' соверш енно равнодуш ен к

ОФИЦИАЛЬНОГО ПООЩРЕНИЯ.
СОТРУДНИКОВ, ВЕДУЩИХ ЗДО

РОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ.
На доске объявлений КГТУ п о я 

вилась инф ормация о том, что п р е 
подаватели и сотрудники, вы пол
нившие условия конкурса "З а  зд о
ровый образ ж изни", поощ рены в 
разм ере 3— 5 минимальных окла-. 
дов. Такое реш ение было принято 
проф сою зны м  комитетом и согла
совано с ректором  университета. 
Поощ рение предусм отрено уста
вом  КГТУ. П риятно  поздравить 
всех лауреатов конкурса, делаю  
это с удовольствием и желаю  всем 
им добиться в следую щ ем  конкур
се успехов.

Для тех, кто не знает, с о о б щ а 
ем, что деньги на поощ рение взяты 
из ф онда социального страхова
ния. Это те деньги, которы м цопл а- 
чиваются больничные листы и к о 
торые предназначены в основном

ПЕРВАЯ
ПОПЫТКА

для того, чтобы люди не страдали 
в случае заболевания м атериаль
но. Но заболевание —  это не толь
к о  проблемы на рабочем месте, 
даж е если идет полная материаль
ная компенсация. Заболевание —  
это потеряное время жизни. Н е 
возвратно утраченное. Это нельзя 
компенсировать. Да и на работе 
заболевание —  проблема для кол
лег и предприятия и, конечно, за
болевш его.

И, очевидно,что  в перспективе 
мы будем иметь такое положение, 
при котором  дни болезни будут о п 
лачиваться только частично. Ведь

СОВЕРШЕННО СЛУЧАЙНО
"К  нам зашел Михаил Боярский". Эту ф разу я всегда вспоминаю 

с улыбкой.
В одно прекрасное время в общ ежитии политехнического на 

втором этаже жил студент, внешне напоминаю щий известного арти - 
ста. За это его прозвали М ихаилом Боярским. Известен он был еще 
и тем, что всегда знал, где намечается вечеринка. Непременно 
заходил туда, пел под гитару несколько песен, бы стро выпивал все, 
что было на столе, и уходил.

О днажды мы поздравляли нашу знаком ую  Тамару с днем  р о ж 
дения. Вдруг открывается дверь, на пороге вырастает ослепитель - 
ный образ М ихаила Б оярского и вызывает хозяина в коридор. Хозяй
ка побледнела и с уж асом  прошептала; "Сейчас придет!". Но хозяин 
Вова с беззаботным видом возвратился один, и именинница успоко
илась.

Через пять минут в комнату решительно прошла знакомая ф игура 
с гитарой, хозяин встал в позу конферансье и объявил: "С оверш енно 
случайно к нам зашел М ихаил Боярский". "Б оярский" прош ел к столу, 
спел две песни, выпил все и ушел. Хозяйка сказала: "Я так и знала!"

Галина ФАДЕЕВА, 
зав. сектиром библиотеки.

ВОКРУГ ЕЛКИ
Елка светится огнями.
Зал улыбками цветет. 
Приходите —  вместе с вами. 
М ы встречаем Новый год. 
Дорогие друзья, студенче

ский клуб поздравляет Вас с 
Новым годом! Счастья Вам и 
благополучия! Новогодний  
концерт состоится 26 декабря 
в 16 часов а актовом зале кор
пуса "Г*.

Детский новогодний утр е н 
ник для детей сотрудников и сту
дентов состоится 30 декабря в 11 
часов в актовом  зале корпуса
" Д "

Дискотека "М а р а ф о н " при
глашает всех на Н овогодний бал 
28 декабря в 19 часов а зале 
корпуса "Д ".

Студенческий клуб.

ЧТО ГОД ГРЯДУЩИЙ НАЫ. 
ГОТОВИТ!

спиртном у). А  то гд а  в д руж но й  компании коллег 
яркое дарование "раскрути л" тож е очень одаренный 
исполнитель Рудольф Иванович Кутчер. После такого 
открытия соверш енно логичным было вывести Я ро- 
щ еико на институтскую сцену. Первое ж е вы ступле
ние к,8 марта принесло заслуженный успех и извест
ность, свежий чистый голос поразил всех и запомнил
ся. Теперь уж е  публика ж дала его  м елодичны х 
классических песен, заранее уверенная в том, что 
Сергей не подкачает, выложится и возьмет все т р у д 
ные ноты. То, что копилось и зрело годами, генетиче- 
ски'заложенное, вырвалось в одночасье наруж у и уж е 
не отпустит. Душ а пою щ его человека, ее способ о б 
разного восприятия придает особую  таинственность, 
ф лер и аромат жизни. Но не только. Появляется 
возможность более полного самовыражения и у гл уб 
ленного самопознания.

Кафедра ТМС —  выпускаю щая, и преподает С ер
гей В основном дипломникам. Как правило, набира
ется 5— 6 "личны х" студентов, общ ение с которыми 
не ограничивается строгими формальными рамками: 
созваниваются вне учебного процесса: приходят д о 
мой, нынче бывший воспитанник даж е с Украины за - - 
ехал навестить. Такйё контакты заставляют переос
мысливать многое, искать новые подходы к реш ению  
старых проблем.

Новый т о д  предвещ ает м нож ество значительных 
и не очень событий в жизни м олодого ученого, ещ е 
ке достигш его возраста Христа. М ного  впереди све т
лого и, конечно, трудного. Но деятельная натура убе 
реж ет от уныния. "М ечтаю  о сы не", —  сказал на 
прощ ание Сергей и, как всегда, потрясаю щ е проник
новенно исполнил "У тр о  тум анное" под гитару. Здесь 
его и сф о то та ф и р о ва л и .

Удачи тебе и твоей семье, Сергей!
Людмила АНТОНОВА.

Фото Людмилы Шостак.

даж е бытовые травмы, как прави 
ло, вызваны низкой общ ей и специ - 
альной работоспособностью , сла
быми ф ункциональными возм ож 
н о стя м и  о р га н и з м а  всл ед ствие  
отсутствия нестандартных ф изиче
ских нагрузок.

И поэтом у особенно приятно 
поздравить первых лауреатов —  
они первые.

Конечно, в первом  ко нкурсе  
были упущ ения. О рганизаторы их 
учтут. Условия следую щ его кон
курса будут объявлены и остается 
только пожелать всем, кто считает 
себя достаточно сильным и З доро
вым, принять участие и-стать лау
реатом.

И приглаш аем всех присоеди
ниться к тем, кто ведет здоровый 
образ жизни, ведь депо не в пре
мии, а в самой жизни.

Виктор ГРУЗЕНКИН.
доцент кафедры физической 

культуры.

В соответствии с календарем, кото
рый принят в Японии и других странах 
Востока, завершается 12-летний цикл 
восточного календаря год ом  синей 
Свиньи (кабана), в преддверии которо
го мы и будем отмечать новый 1995-й 
год.

Год Свиньи даст нам немножко на
дежды, что все идет к лучшему, хотя и 
будут неприятности административно
го порядка, особенно мы их ощутим с 
марта, когда встретим астрологиче
ский год, которы м будет управлять 
Марс —  Бог войны и покровитель агра
рии. Но в основном нас ждут хорошие 
дела. Год благоприятный для интелли
генции (наша вузовская наука может 
выиграть гранты, сделать открытия и 
вернуть' деньги в казну университета, 
обогатив ,себя), для финансистов (не
пременно прибавят нам жалование, 
студентам —  стипендию). Порадует нас 
ректорат' (вдруг они заметят тех, кто 
был всегда "как бы в тени", но созидал, 
ничего не требуя за это).

Год одарит стабильностью в семей
ных отношениях, дети будут радовать 
своими успехами.

Кабан уравновешен не терпит спо - 
ров, сутяжнйчествг и готов идти на ус
тупки. Прежде чем принять решение, 
'будет долго взвешивать все "за " и 
"против", но начав депо, доводит ого  
до кБнца без отступлений. Что ж, м о 
жет, хоть в 1995 году будут приняты 
разум 1̂ ые .чаконы и проекты вместо 
прожектов. Будем надеяться, мы тер
пеливы!

Кабан —  это рыцарский характер, 
галантность, услужливость, но эти пре
восходные качества сочетаюся с жела
нием "покопаться в грязи". Пусть нас 
коснутся только лучшие качества каба
на!

Как ж е будут реагировать другие  
знаки Зодиака! ^

КРЫСА. Ей наступающий год по д у 
ше, все идет хорошо; составляет планы 
на будущ ее и осуищствляет их. Черные 
тучи над головой не должны появиться. 
Усилия принесут свои плоды.

БЫК. Будущее предвидится мрач
ным. Слишком много работы, которую  
он с трудом сможет завершить к концу 
года, но оптимизм не покинет его.

ТИГР. Поверит, что его время при
шло. Рискуя всем, получит дивиденды. 
Да, тигру нужно успевать, либо следу 
ющий год не принесет ничего..

КОТ. Он не будет себя сильно ут
руждать, если обретет верных друзей 
и поставит свое дело. Дела пойдут хо
рошо. В семейном кругу будет чувство - 
вать себя в безопасности.

ДРАКОН. Обязательно сверкнет! 
Благодаря своей ловкости к обольщ е
нию наладит свои дела и не будет и с 
пытывать финансовых затрудрудне-

ЗМЕЯ. Ее разум будет мириться с 
тем, что ничего хорошего год Кабана ей 
не предвещает, и она благоразумно бу 
дет ожидать лучшего времени, ведь 
следующий год для нее будет намного 
лучше.

ЛОШАДЬ. Лошадь хорошо обес
печила свои тылы в уходящем году, 
поэтому у нее будут деньги, и она см о
жет оплатить то, о чем давно мечтала.

КОЗА. Преуспевание других при-" 
несет ей счастье. Ей следует быть осто
рожной и нельзя игнорировать окру
жающих.

ОЗЕЗЬЯНА. Вся в делах, в поисках. 
Надр создать базу, ведь следующий 
год 'для нее великолепный, а пока она 
не обуздана. .

ПЕТУХ. Он предпочитает консерва
тизм вопреки своему интересу. Ф инан
совые дела будет налаживать с б о л ь 
шим трудом.Лреуспевать будс ^ ь -  
ко за счет труда.

СОБАКА. Год триумфа прошел, 
пора задуматься о своем благополучии 
и о своей семье. Какие-либо вложения 
необходимо сделать в этом году, либо 
в следующем вы будете скучать.

СВИНЬЯ. Это ее год, и ее это устра - 
ивает. Обретает свою  жизнерадост
ность, будет счастлива в делах и в л ю б 
ви. Она должна создать платформу, 
ибо следующий год —  год прсцвета- 
ния. Есть шанс получить наследство или 
выиграть крупную сумму.

По солнечно-лунному календарю  
на 31 декабря и 1 января пришлись на 
самые лучшие дни, к тому же 1 января 
—  Новолуние. Необходимо в эти дни 
соблю дать по рядок, поддерж ивать  
гармонию и равновесие

31 декаб|зя —  пост по церковному 
и лунному календарям. Соблюдая его, 
мы защищаем внутренние органы, осо 
бенно от образования камней.

Хорошо в эти дни жечь лампады и 
свечи, вспомнить детство, простить 
мысленно обиды и недругов, быть 
щ едрым.

Необходимо в эти дни быть осто
рожным, не злоупотреблять алкого
лем, .ограничить острую и очень горя
чую пищу, не употреблять мясные блю 
да, особенно свинину.

2 января —  День благсдарения, 
день физических упражнений. Встаньте 
на лыжи, возьмите в руки теннисную  
ракетку, ощутите себя единением с 
природой и Космосом.

Здоровья всем читателям на дел - 
гие лета, счастья, благополучия! С Н О - 
BЫA^ ГОДОМ!

Ольга МОСКОВЧЕНКО, 
профессор КГТУ, зав. ла

бораторией функциона^тьной и 
двигательной активности 

человека.
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